

Nuestro patriotismo

«El Debate» padece una verdadera obsesión con el Socialismo. Le inquieta de tal manera nuestro progreso, que no puede desperdiciar una ocasión que él considera propicia para combatirnos, con armas de mala ley, claro está.

En estos momentos aprovecha el «raid» del comandante Franco para afirmar que nosotros, por ser socialistas, y por tanto internacionalistas, no sentimos ninguna emoción por el triunfo de los aviadores que han arriesgado su vida para aureolar el nombre del país. Según él, no somos patriotas.

Es verdad; en el sentido que «El Debate» siente el patriotismo, no lo somos nosotros. Conocemos a tantos mercaderes del patriotismo, que sentiríamos rubor en las mejillas pensando en que las gentes nos pudiesen confundir con ellos. No es más patriota quien más blasona de ello, como no es más fervoroso religioso quien más reza o más va a misa. Hay mucha hipocresía y mucha insinceridad en los actos de mucha gente. No blasonamos de patriotismo, pero sentimos honda emoción cuando nuestro país goza de bienestar, como sentimos honda amargura cuando sus sufrimientos y sus tristezas le tienen agobiado.

Queremos a España tanto como el que más; pero la queremos libre, redimida, para incorporarla al concierto de los pueblos del mundo en condiciones de que pueda cooperar eficazmente al progreso de la Humanidad. Porque queremos a España libre de todos sus enemigos interiores y exteriores, tenemos ideas y luchamos por ellas con todo el ardor de que es capaz nuestra alma y nuestra voluntad.

Es curioso ver a «El Debate», que pretende ser órgano del Cristianismo, religión que presume de poseer un amplio concepto universalista, y por tanto internacionalista, echarnos en cara nuestro internacionalismo. ¿No surgió el Cristianismo como religión superior a todas las anteriores proclamando la hermandad de todos los hombres? ¿No es éste un principio internacionalista? Pero—dirá el órgano de los jesuitas—eso fue entonces, cuando los cristianos eran idealistas y se jugaban la vida por defender sus ideas; que ahora...

Hemos sentido la natural emoción

ante el arrojo de esos hombre que acaban de obtener un gran éxito para nuestra aeronáutica, como la sentimos ante la infinidad de problemas que tienen preocupada el alma nacional. El internacionalismo no amena el entusiasmo nacional: al contrario, lo acrecienta; nosotros trabajamos por redimir a España de las cadenas que la oprimen, porque al mismo tiempo nos redimimos nosotros, que, por ser gentes pobres, carecemos de dinero para ir a establecer negocios o a vivir a otros países sin sentir preocupaciones por los dolores nacionales. Nos interesan más que a los ricos las cosas de España, porque en ella, trabajando en el taller, la fábrica, el comercio o el campo, tenemos que vivir.

Por otra parte, ¿no comprenderá «El Debate» que el internacionalismo es una consecuencia del nacionalismo? La representación obrera que ostentan los hombres de nuestro Partido en las asambleas extraordinarias goza de fama y de consideraciones extraordinarias que, en fin de cuentas, aumentan el prestigio nacional. Pero estas cosas no las ve ni las entiende «El Debate». Además, le conviene—muy piadosamente, eso sí—falsear los hechos y las teorías para aumentar la enorme confusión nacional.

¿Que no nos preocupan los problemas nacionales? ¿Es que no hemos intervenido nosotros—cuando había Parlamento, aunque fuese falseada la representación nacional, y cuando los Ayuntamientos y las Diputaciones eran de representación popular—en todos los problemas nacionales? Nos preocupan más que a nadie porque sentimos más que todos los demás los graves perjuicios de la mala política.

La hacienda pública, en sus aspectos local y nacional; la carestía de la vida; la crisis de trabajo; la sanidad pública; la instrucción; con su grave problema de analfabetismo; el estado de la administración de justicia; la emigración, éxodo forzoso de los que necesitan abandonar su tierra para buscar en otras lejanías el pan de su familia; el desarrollo de las riquezas naturales del país; la libertad de pensamiento y de crítica, son problemas que embargan muchas horas nuestro espíritu.

Todos estos problemas, que afectan intensamente al progreso de la vida nacional, nos inquietan, nos preocupan tanto como lo son indiferentes a «El Debate».

Y nada más.

EL COLMO DE LA SUERTE, por Alfarez



EL INGLÉS.—¡Oh! Mi querer saber qué es aquello que tanta alegría les produce.

EL MADRILEÑO.—Fíjese bien, amister; celebran la suerte de un ciudadano que acaba de encontrar un cuarto barato desahogado.

Se reúne el Pleno del Comité Nacional de la Unión General de Trabajadores

PRIMERA SESION

A las diez de la mañana, bajo la presidencia del compañero Julián Besteiro, reunido en la secretaría de la Unión General de Trabajadores, comienzan las tareas de la reglamentaria sesión semestral del Pleno del Comité Nacional de dicho organismo.

El compañero Largo Caballero, como secretario, da lectura a las actas del Pleno anterior, celebrado en Madrid en el pasado mes de julio, que son aprobadas sin discusión.

Antes de entrar en el orden del día, y siendo ésta la primera vez que se reúne el Pleno después del fallecimiento del querido camarada Pablo Iglesias, presidente de la Unión General de Trabajadores desde que éste se fundó, el compañero Besteiro pronuncia sentidas palabras en memoria del ilustre maestro, y por unanimidad se hace constar en acta el profundo sentimiento por tan irreparable pérdida.

Llanza solicita permiso para ausentarse, ya que en este momento ha de realizar una visita al Gobierno por una Comisión de la organización minera de Asturias, para tratar del asunto de la mina «San Vicente», que hoy explota el Sindicato Minero Asturiano. Dice que el resultado de esta visita informará oportunamente al Pleno.

El secretario da cuenta seguidamente de cuanto se ha hecho y ha acordado por entidades de la Casa del Pueblo de Madrid, y en lo que ha intervenido la Ejecutiva, en nombre de la Unión General de Trabajadores, relativo a rendir el homenaje debido a Pablo Iglesias con motivo de su fallecimiento, a cuyos gastos se ha contribuido. Se propone también que se voten 500 pesetas para contribuir a la construcción del mausoleo en el Cementerio Civil.

Se da lectura a una carta de la organización de Zaragoza en que comunica que por no serles posible asistir a esta reunión no al delegado propietario ni al suplente, aquella organización al camarada Ernesto Marce, de esta localidad. El Pleno acepta este nombramiento, teniendo en cuenta las circunstancias.

Se pasa a tratar de la propuesta de la Casa del Pueblo de Gallarta, que consiste en recomendar a los afiliados de la Unión General y del Partido Socialista que cada uno deje 25 céntimos en el primer día de cada mes durante los meses de febrero, marzo, abril y mayo; que el 25 por 100 de lo recaudado se destine a la construcción del monumento o mausoleo para Iglesias, y el 75 por 100 restante se dedique al capital social de la Imprenta Gráfica Socialista. Tras breve deliberación, en que intervienen varios delegados, se acuerda por unanimidad que no puede aceptarse esta propuesta, en virtud de las determinaciones que acerca del particular ya han tomado la Unión General y el Partido, y que se escriba a la expresada Casa del Pueblo de Gallarta expresándole más detallada y circunstancialmente dichos motivos.

Sin debate se aprueba la gestión de la

das en este asunto y de las dificultades con que se ha tropezado para llevar a efecto aquel propósito. El Pleno, haciéndose cargo de estas dificultades insuperables, reconoce la imposibilidad de atender el deseo de la Sociedad de Esterectopadores, aunque a todos parece la idea muy simpática.

El compañero Lois plantea la conveniencia de ir organizando una campaña de propaganda por los países de la América latina para establecer una más estrecha relación con aquellos trabajadores. La Ejecutiva informa de que este asunto está en estudio por la Internacional Sindical, y que si no se ha realizado ya, se debe a dificultades surgidas, y de que probablemente, cuando dicha campaña se realice, contarán con la Unión General.

Al llegar a este punto, en vista de lo avanzado de la hora, se acuerda suspender la sesión, para reanudarla a las cuatro y media de la tarde.

Epílogo

Una vez... ¿Cómo no permanecer fieles a los recuerdos? Una vez a una aldea de Vizcaya. En una montaña, buscando aire para sus pulmones enfermos, entre campesinos hostiles, agonizaba un socialista. Sus amigos, desalentados por el dolor, se pusieron en marcha. Entre ellos iba Meabe, con el pecho lleno de líricas resonancias. Cuando llegarán, el moribundo había acabado. Su agonía fue una batalla. Quiso morir sin trampa, con el alma en pelota, en cueros vivos, y necesitó reunir las últimas fuerzas para rechazar los latines del cura, empujado en salvarle. Fue un forcejeo desesperado. El moribundo, escupiendo, y el cura, con cristiana ferocidad, forzándole a besar el crucifijo. Un drama sin palabras, en silencio, entre sudores de agonía y espantos de tísico. La última convulsión del moribundo decidió la batalla. Se lanzó el enfermo para morir, y el crucifijo cayó al suelo. El cura salió, dejando un rumor de anatemas. Su cólera cundió a los campesinos, y si no arrastraron el cadáver, lo enterraron en vecindad con carroñas de animales. Después regaron la casa del drama con agua bendita. Los amigos del moribundo, Meabe entre ellos, pusieron más flores en la tierra removida, y se marcharon en silencio, desalentados por el dolor. Hace muchos años de esto. Meabe escalaba montañas, era fuerte. Hoy hay más libertad para morir, sólo para morir; no todos los crucifijos son de bronce; los hay más blandos para la carne dolorida de los enfermos. Es una victoria de las primeras peleas; de los que defendieron, muriendo, entre crispaduras y dolores, la libertad de morir cara al sol, desnuda el alma, sin otro vaticio que el de su tranquilidad; como murió, diez años hace, poniendo por obra su doctrina, Tomás Meabe.

Vizcaya; distingamos: la que hace marchar las fábricas, la que moviliza los trenes de trabajo, alimenta los altos hornos, arranca en las montañas el hierro, en fin, la Vizcaya universal y fecunda, re-

El descanso semanal

Nota oficial. La Asociación de la Prensa de Santander, según telegrama publicado en «El Sol» del día 2 del corriente, ha tomado el acuerdo de dirigirse a esta Federación, a propósito de la actualidad del descanso en aquella.

Hemos permanecido silenciosos, ya que no fuimos requeridos por nadie para dar nuestro parecer y que desde el primer momento adivinamos que nada fundamental se modificaría; mas ahora que se nos invita, diremos simplemente, como elemento profundamente interesado en el problema que se discute, que en el XV Congreso de la Federación Gráfica Española, celebrado en Madrid, se acordó por mayoría (excepto el voto de Periodistas de Madrid y una Sección mixta) laborar por que el descanso en la Prensa diaria fuese semanal y retirado. Y hay que advertir que tal acuerdo se adoptó en el año 1921, el mismo en que lo aprobaba la Conferencia Internacional del Trabajo, cuatro años antes de ser sancionado dicho descanso por el Gobierno español.

Y que el egoísmo de que fuimos calificados por esta resolución no fue tal, queda demostrado con decir que todas las Secciones importantes habían conseguido ya esta mejora de las Empresas periodísticas.

Pero conviene destacar que fue el Directorio militar quien ratificó este Convenio internacional, y que es su presidente y jefe del actual Gobierno quien considera (como también consideramos nosotros) que es nociva y perjudicial la falta de comunicación con el pueblo.

Ahora que nosotros (y creamos que en esto coincidiremos con los periodistas a quienes afecta el descanso—encargados de la información política, deportiva, taurina, judicial, de espectáculos—, que no son todos los que figuran en la Asociación de la Prensa) no podremos pedir si no es que la prensa—principal fuente de cultura popular en España, esta España sin escuelas—pueda continuamente cumplir su misión educadora, leal, franca, sin restricción alguna.

En fin, los agrupados en la Federación Gráfica Española mantienen hoy, como en 1921, la necesidad del descanso semanal retirado, modificación que sólo por ley puede hacerse, cumpliendo nuestros compromisos internacionales.

Y no es esto lo que piensa cierta prensa, acaso iniciadora de este revuelto.—El Comité.

Otro viejo militante que desaparece

Enrique Scheu

El 19 de octubre de 1925, Enrique Scheu, viejo socialista austriaco, celebraba en Zurich su 80.º aniversario. A los cuatro meses, el 23 de enero último, moría.

Era el menor de los tres hermanos Scheu, todos los cuales, dotados de una alma ardiente y de una gran convicción socialista, han contribuido en alto grado a elevar la voluntad y el entusiasmo del proletariado socialista para la lucha. El mayor de los tres hermanos, José, muerto hace unos veinte años, sobrevive aún en los campos de combate que compuso para la clase obrera; el segundo, Andrés, cuyas poesías revolucionarias no dejan de exaltar el entusiasmo y la seguridad de la inmortidad, se halla todavía en pleno vigor, a pesar de sus ochenta y tres años. El menor, Enrique, que acaba de morir, se distinguió en el grabado en madera.

Es concisísima su magnífica alegoría «El triunfo del Trabajo», que dedicó, juntamente con el artista inglés Walter Crane, a los obreros de todos los países con motivo del 1.º de mayo de 1891.

A los veinticinco años fué envuelto de un modo imprevisto en el movimiento político. Todos los directores del incipiente movimiento obrero en Viena habían sido detenidos, y entre ellos Andrés Scheu. El momento era crítico, y entonces José Scheu propuso se llamara de Leipzig a su hermano Enrique para que continuase redactando el «Volksville» en Viena. Aquellos momentos difíciles los describió él mismo en sus interesantes «Recuerdos», inestimable documento para la historia del movimiento obrero austriaco. Una amistad otorgada un año después puso en libertad a Andrés Scheu y los demás compañeros que con él fueron detenidos. Entonces Enrique Scheu volvió al extranjero, hasta se sentía atraído, y allí ha residido hasta su muerte. Primero se estableció en Alemania, más tarde en Inglaterra, y por fin se estableció para siempre en Zurich. En Alemania intimó con Bebel y con Liebknecht, y en Londres con Marx y con Engels. Fué delegado al Congreso Internacional de Bruselas de 1891 y al de Zurich de 1893.

En cumplimiento de su última voluntad, fué incinerado en el crematorio de Winterturh el 1.º de febrero corriente. La Socialdemocracia suiza envió una corona mortuoria, así como el Partido Socialista austriaco y la Internacional Socialista.

ESTÓMAGO Y PATRIA

Estamos atrasados porque comemos mal, y comemos mal porque estamos atrasados. Spencer ha dicho que el porvenir será del pueblo mejor alimentado, y Taine ha demostrado que no sólo el progreso industrial, sino el genio de Inglaterra, su literatura y su política están en relación estrecha con el régimen alimenticio. Se comprende que la gran preocupación de los Gobiernos británicos haya sido siempre buscar alimentos para el planeta.

En España... ya Alvarez Osorio notó en el siglo XVII que les ha faltado siempre a nuestros Gobiernos el don de consejo. Consecuencia inmediata: que más de la mitad de los españoles se acuestan todas las noches con hambre. Y así, ha caído el pelo la nación. JOAQUIN COSTA.

Efemérides

Calvo y Marín

8 de febrero de 1904.—Muere en Madrid el médico José Calvo y Marín, que nació en Zaragoza en 1815. Estudió en la Facultad de Medicina de Montpellier, recibiendo el título en Barcelona. En Madrid obtuvo por oposición una cátedra auxiliar de los doctores Toca y Argumosa. Reemplazó al primero, al morir, en la cátedra de Clínica quirúrgica, que desempeñó hasta 1878, en que pasó a la de Ampliación de Historia de las epidemias. Fué director de la Clínica de San Carlos y decano de la Facultad de Medicina; senador por Zaragoza y luego por Catalunya y vicepresidente de la Academia de Medicina. Colaboró en las principales revistas de Medicina, sobre todo en «El Siglo Médico», y escribió algunas obras notables, entre ellas un «Tratado de Oftalmología».

Joaquín Costa

8 de febrero de 1911.—Muere en Graus (Huesca) el escritor y sociólogo Joaquín Costa y Martínez, nacido en Monzón el 14 de septiembre de 1846. Sus primeros estudios fueron para la carrera de arquitecto; pero no los terminó, y siguió la de leyes, que simultaneó con la de Filosofía y Letras, terminando ambas con las notas de sobresaliente. Obtuvo luego por oposición varias plazas en distintas provincias hasta que al fin se instaló en Madrid como notario, en plaza también ganada por oposición. Perteneció al Colegio de Abogados de Madrid y fué profesor de la Institución Libre de Enseñanza. Sus trabajos en el Congreso español de Geografía colonial y en la Sociedad de Africanistas colocaron su nombre a gran altura. Su discurso de ingreso en la Academia de Ciencias Morales y Políticas, que versó sobre el tema «El problema de la ignorancia del Derecho», llamó la atención por sus ideas nuevas. Retirado a su país natal, por enfermedad, en 1890, no salió de su retiro hasta la pérdida de las colonias en 1898, en que constituyó la Liga Nacional de Productores, y presidió en 1899 la Asamblea de las Federaciones agrícolas que se celebró en Zaragoza, en la cual se aprobó un programa político elaborado por él para lograr la regeneración de la riqueza agrícola nacional. Poco después se declaró partidario de las ideas republicanas, aun cuando apenas actuó en este campo, porque, desilusionado, se retiró en 1903 a Graus, desde donde comenzó a lanzar aquellos vibrantes escritos que conmovieron la opinión de todo el país. Fué elegido diputado por Madrid, por Zaragoza y por Gerona; pero no quiso tomar asiento en el Congreso porque entendía que la República debía establecerse revolucionariamente. Sólo vino a Madrid en 1908 para informar contra el proyecto de ley de represión del terrorismo. Enfermo de muerte, apenas salió ya de su residencia mientras vivió. Escribió muchas obras notables sobre política, derecho y sociología, siendo las más conocidas su Colectivismo agrario, Oligarquía y caciquismo, Reconstitución y europeización de España, etc., etc.

Freding

8 de febrero de 1911.—Muere en Estocolmo el poeta Gustavo Freding, nacido en Werna-

land en 1860. Realizó sus estudios en la Universidad de Upsala, dedicándose desde luego al periodismo, que ejerció durante muchos años. Sus primeras poesías, aparecidas en 1891, le dieron a conocer como un lírico de altos vuelos. Las colecciones de versos que siguieron a los primeramente publicados confirmaron el juicio público acerca de su arte. Una enfermedad mental que le aquejó le tuvo recluido varios años en una casa de salud, siendo los estudiantes de Upsala los que costearon los gastos todo el tiempo que en ella estuvo. A poco de salir, falleció. Sus obras completas aparecieron en Estocolmo en 1901.

Los socialistas austriacos contestan al canciller

VIENA, 7.—Las Federaciones socialistas han enviado su respuesta al canciller de la Confederación acerca del comunicado que le remitieron conteniendo 14 puntos relativos a medidas de orden económico. He aquí la respuesta: «Las Federaciones socialistas han sabido con satisfacción que el Gobierno preparó la convocatoria de una Conferencia encargada de examinar la posibilidad de desarrollar las exportaciones de Austria en la Rusia soviética y las obras públicas con objeto de atenuar la crisis de trabajo. En cambio, las Federaciones lamentan que en lo concerniente a los demás puntos no sea satisfactoria la contestación del Gobierno.»

Altas en el Partido

ZARAGOZA, 6.—Han sido alta en la Agrupación Socialista los compañeros Mariano Izquierdo, Ramiro Castaño, Demetrio Uribe, Faustino Espés, Julio Val, Joaquín Farlo, Doroteo Urbez, Antonio Berrial, Manuel Larrosa, Alejandro Gazulla, Santiago Melendo, Pablo Híjar, Francisco Naya, Benito Marzal, Miguel Trullén, Teodoro Bello, Julián Trullén y Perfecto B. Rubio.

La Conferencia económica internacional

GINEBRA, 7.—Como consecuencia de las consultas hechas al grupo obrero del Consejo de Administración de la Oficina Internacional del Trabajo, el secretario general de la Sociedad de Naciones acaba de dirigir las siguientes invitaciones para asistir a la Comisión preparatoria de la Conferencia económica internacional: a Oudegeest, secretario de la Federación Internacional Sindical de Amsterdam; a Arturo Pugh, presidente del Consejo general de las Trade-Unions, y a Max Eggert, individuo del Comité directivo de la Federación general de los Sindicatos alemanes. También asistirá León Jouhaux, por como Representante del Consejo de Administración de la Oficina Internacional del Trabajo.—Aves.

Conferencias de la Mutualidad Obrera

Mañana, martes, a las siete de la tarde, y en el salón grande de la Casa del Pueblo, explicará una conferencia el distinguido genecólogo don José Botella, acerca del tema

«La gonococia en la mujer»

La reconocida experiencia del conferenciante, médico de La Mutualidad y del Hospital General, hará que sean sumamente instructivas sus palabras para cuantos acudan a oírle. Compañeros, contribuid a divulgar estos cursos de conferencias sanitarias y honraos asistiendo a ellas!

Julián ZUGAZAGOTIA

Noticias del día

El Banco de España.
De la sección financiera que nuestro colega «El Sol» publicó ayer, copiamos la siguiente noticia:
«En el balance del Banco de España advertimos que vuelve a aparecer el saldo de la cuenta del Tesoro en el activo de dicho establecimiento; decrecen los descuentos y las cuentas corrientes y suben los billetes en circulación.»

La Comisaría regia del Canal de Isabel II.
Se ha dispuesto que la designación de comisario regio, presidente del Consejo de Administración del Canal de Isabel II, sea de libre elección del Gobierno.

Militar sanitario.
En el Cine Gravía (teatro de la Casa del Pueblo) se celebró ayer el anunciado mitin de la campaña sanitaria, en el que intervinieron el doctor Navarro Fernández, el señor Hernández Alfonso, don José Acedo, doctor Fernández Méndez, don Vicente Lora, don Andrés Tueras, don Benito Ulanda, don Luis Lozano, doctor Antonio Franco, señor Martínez Abolera, don Justo Lozano, doctor García Triviño, don José Sáenz, señor Peña Torres, don Valeriano Casanueva, don Manuel Bolaños, señorita Carmen Prada y don José Ortiz de la Torre. Al final fueron proyectadas dos películas de higiene social.

Creación definitiva de escuelas.
Se dispone se eleve a definitivo el carácter provisional de treinta y una escuelas de niños y niñas en diferentes provincias.

Distribución de un crédito para premios en las Escuelas Industriales.
Se distribuye el crédito de 12.500 pesetas para premios en las escuelas industriales en la siguiente forma:
Madrid, 2.500 pesetas; Terrasa, 750; Valencia, 750; Gijón, 600; Vigo, 600; Santander, 700; Alcor, 600; Sevilla, 650; Valladolid, 650; Zaragoza, 750; Linares, 500; Las Palmas, 400; Cartagena, 450; Logroño, 450; Jaén, 400; Cádiz, 450; Córdoba, 200; Málaga, 200; Béjar, 450, y Villanueva y Geltrú, 500.

La organización y funcionamiento de los Ayuntamientos.
Se acuerda que se entienda aclarado el párrafo último del artículo 1.º del Reglamento de organización y funcionamiento de los Ayuntamientos de 10 de julio de 1924 en el sentido de que la rectificación anual del censo electoral habrá de hacerse con arreglo a las disposiciones del real decreto de 21 de febrero de 1916, no derogadas en dicho Reglamento.

Reorganización del Cuerpo de Invalídicos.
Se dispone que con la denominación de Cuerpo de Invalídicos Militares, se reorganice y reforme el actual Cuerpo de Invalídicos.

Facultades al Gobierno.
Se faculta al Gobierno para designar libremente las Juntas, Sindicatos y Patronatos de carácter público colectivo, salvo los de interés particular debidamente legalizados, y las personas que hayan de ocupar los cargos directivos.

La representación del Estado Mayor Central en el Consejo de Estado.
Por real decreto se dispone que la representación que en el Consejo de Estado tenía el jefe del Estado Mayor Central del Ejército recaiga en lo sucesivo en el director general de preparación y campaña del ministerio de la Guerra, designando para formar parte del Pleno de dicho Consejo de Estado al general don Juan Cantón Salazar.

Un nombramiento.
Ha sido nombrado presidente de la Junta Central de Movilización de Industrias Civiles el general de división don Pedro Vives Vich.

Don Alfonso de caza.
Esta mañana fue don Alfonso a la finca «El Goloso», propiedad del marqués de Santillana, donde pasará el día de caza.

En los ministerios.
Despacharon con el ministro de la Gobernación los directores generales de Seguridad y Comunicaciones.
El ministro recibió a una Comisión de carteros urbanos, para solicitar mejora de sueldo; al obispo de Madrid, y a otras personas.
El ministro de Estado recibió a los nuevos ministros plenipotenciarios de Suecia y el Japón, señores Danielsson y Ohta, respectivamente, y al presidente del Acuerdo Club, quien manifestó a los periodistas que el hidroavión «Plus Ultra» saldrá mañana, por la mañana, de Río de Janeiro (la madrugada en aquel meridiano).
El presidente del Consejo recibió a los generales Vives, Marvá, Harnosa y Goded; al capitán general de la región, al presidente de la Diputación de Madrid y al gobernador de Sevilla, señor Cruz Conde.
Esta tarde recibirá, entre otras personas, a don Carlos Vergara, gobernador del Banco de España; al presidente de la Banca Española del Centro de España, a don Basilio Paraiso, del Consejo general del Banco de España, y al marqués de Larios.
El ministro de Marina, a Cartagena.
El ministro de Marina marchó esta mañana, en el rápido, a Cartagena, en visita de inspección al arsenal.
Regresará a Madrid el próximo viernes.
Dos Tratados con Turquía.
Comunican de Ankara que la Comisión parlamentaria de Negocios Extranjeros ha aprobado el Tratado de neutralidad turco-ruso y el de amistad turco-danes.
El Gobierno de los Soviets prohíbe las importaciones de Persia.
Telegrafían de Teherán al «Daily Mail» que el Gobierno de los Soviets, deseará

de ejercer una presión para obtener determinadas concesiones pesqueras en el Mar Caspio, ha prohibido todas las importaciones de mercancías de Persia, a excepción de los algodones.

Conversaciones fracasadas.
Telegrafían de Ginebra que en los círculos oficiales de Berna se asegura que las conversaciones suizo-soviéticas han fracasado, por haber sido rechazadas por el Gobierno de los Soviets las proposiciones de transacción hechas por el Gobierno suizo.

La insubordinación militar de Portugal.
Dicen de Lisboa que a bordo del buque de guerra «Patrao Lopes» han sido conducidos a las Islas Azores los principales jefes de la insubordinación militar y los cinco sargentos que participaron en ella. En una fortaleza del archipiélago aguardarán la formación de proceso regular, hasta que se señale la vista de la causa que se instruye contra ellos.

Mussolini y la actitud de Alemania.
Los diarios de París comentan extensamente el enérgico discurso pronunciado por el señor Mussolini, en el que el presidente del Consejo italiano contesta a la actitud de Alemania, coincidiendo todos en subrayar la gran impresión que han producido entre los alemanes las palabras del jefe del fascismo.
Los órganos de la derecha aplauden en general la actitud del presidente italiano, que en su discurso—dice el «Gaulois»—ha demostrado tener el sentido de la oportunidad. En vísperas de entrar en la Sociedad de Naciones, Alemania queda prevenida de la hostilidad de Italia hacia toda tentativa de anexionarse Austria.
Los diarios fascistas de Roma hablan unánimemente del discurso pronunciado por Mussolini contra el pangermanismo. Todos los partidos de tendencias nacionalistas estiman que era necesario destruir las esperanzas austró-germanas, encaminadas a destruir los Tratados vigentes, so pretexto de proteger las minorías nacionales.
Las palabras del presidente Mussolini han producido gran impresión en el país, sobre todo la afirmación de que Italia podría, si quisiera, plantar su bandera más allá de las fronteras de hoy.

El capitán Martínez Aragón, condenado.
La Sala de Justicia del Supremo de Guerra y Marina ha dictado sentencia condenando al capitán de Ingenieros señor Martínez de Aragón a un año de prisión correccional, de acuerdo con la petición fiscal.
Como recordarán nuestros lectores, el señor Martínez de Aragón fue procesado por escribir dos cartas que el fiscal ha considerado que contenían ofensas a superior y estaban redactadas en términos de irrespetuosidad.

La acción obrera Del Ayuntamiento

CAMAREROS
Suscripción para el monumento a Pablo Iglesias.—Cuota anual para las Escuelas Laicas.—Las obras de la Casa del Pueblo.—Otros asuntos.
En la madrugada de los días 2 y 4 del presente mes celebró la Agrupación General de Camareros junta general ordinaria, en la cual se aprobaron las cuentas del último cuatrimestre de 1925 y la gestión de la Directiva.
Entre las propuestas de la Directiva y aprobadas por la asamblea figura la de hacer una suscripción entre los asociados dedicada al monumento de Pablo Iglesias. Esta suscripción será encabezada con una cantidad de los fondos sociales, quedando facultada la Junta directiva para determinar dicha cantidad.
También se aprobó contribuir con la cantidad de una peseta al año por asociado para el sostenimiento de las Escuelas Laicas (según el acuerdo de la reunión de Directivas de la Casa del Pueblo).
Igualmente se aprobó contribuir con la cantidad que correspondiera para realizar las obras en proyecto de la Casa del Pueblo.
En relación con estas dos cuestiones, la Junta directiva propuso, y así se acordó, celebrar una junta general extraordinaria para tratar del aumento de la cuota de asociado.
Por último se acordó pasar el socorro de huelga, durante cuarenta y cinco días, a los compañeros que fueron despedidos del café del Callao y de la cervecería «La Cigala», por reclamar el cumplimiento de lo pactado con la clase patronal.
Como estaba anunciada en la convocatoria, y por votación, fue renovada la mitad de la Junta directiva que reglamentariamente le correspondía cesar, recayendo los cargos en los siguientes compañeros:
Presidente, Esteban López Solís; vicepresidente, Vicente López Jiménez; secretario, José María Luengo; vocal: Máximo Sainz, Manuel García y Vicente Llopis.
Estos compañeros, en unión de José Calvo Blanco, tesoro; José Pol Fernández, secretario general; y Pascual Méndez, Luis Segura y Jenoar Sánchez vocales, constituyen la Junta directiva, quedando vacante el cargo de vicepresidente por haber sido elegido para presidente el compañero Esteban López, que desempeñaba aquel cargo.
Para la Mesa de discusión fueron elegidos los siguientes compañeros:
Presidente, Vitoriano Alenza, y secretarios: Manuel Montañés y Feliciano García, y para la Comisión revisora de Cuentas, Gabino Bernal, Quiterio Dobarro y Olegario González.

estas canteras de la calle de Fernández de los Ríos.
Intento de suicidio.
María Martín, de veintinueve años, con domicilio en la calle de Fernández de los Ríos, 28, sufre intoxicación de pronóstico reservado, que se causó al ingerir una pastilla de permanganato, con intención de suicidarse.
Al ir a la iglesia se muere en el camino.
Encarnación Serrano Durán, de treinta y un años, que vivía en la calle de Eloy González, 7, cuando se dirigía a misa se sintió repentinamente enferma, en la Glorieta de la Iglesia.
Conducida a la Casa de Socorro del distrito de Chamberí, falleció a los pocos momentos de ingresar.
Los médicos que la asistieron certificaron la muerte de natural.
Herido en riña.
En la Casa de Socorro accidental del distrito del Congreso fué asistido de una herida incisa en la región escapular izquierda, de pronóstico reservado, Julián Andrade González, de treinta y cinco años, con domicilio en la carretera del Este, número 14.
Dicha lesión le fué causada por Fernando Galítez Muñoz, de treinta y cinco años, cuando reñían en la calle de García Luzón.
Herido de una pedrada.
José Hermida Cordero, de dieciocho años de edad, con domicilio en la calle Maldada, 3, sufre lesiones de pronóstico reservado, que le produjo, al darle con una piedra, Ricardo Soto Gutiérrez.
El hecho ocurrió en la calle de Joaquín María López.
Robos.
El portero de la casa número 3 de la calle de Valencia denunció que, violando las cerraduras de las puertas de las guardillas, unos desconocidos estrajeron varios efectos.
—Cuando arreglaba la rueda del automóvil que conducía José Luis Díaz García, de veinte años; le sustrajeron del interior del vehículo un gabán, valorado en 150 pesetas, y 40 que llevaba en un bolsillo.
Notas de un carnet
Actos para hoy.
A las diez y media, en el teatro Roma, despedida del estilista argentino Carlos Gardel.
Para mañana.
A las cuatro de la tarde, en el frontón Jai-Alai, partidos de pelota a pala y remonte.
—A las seis, en el teatro de la Comedia, última audición de Berta Singerman.
—A las seis, en la Biblioteca Diplomática, según la serie de conferencias que sigue: «La Filosofía de Sexto Empírico» viene dando el catedrático doctor don Lucio Gil Fagoaga. El tema de esta conferencia es «Filosofía general de Sexto Empírico».
—A las seis y media, en el teatro Roma, presentación del humorista Luis Esteso.
En la Casa del Pueblo.
A las siete de la tarde, en el salón grande, conferencia de La Mutualidad Obrera, a cargo del genealogo don José Botella, que desarrollará el tema «La genealogía en la mujer».
Un vuelo.
En la calle de los Mártires de Alcalá, esquina a la plaza del Seminario, al efectuar un rápido viraje para evitar chocar con un «auto», voló la motocicleta, que ocupaban Ignacio Sáinz Escarria, de cuarenta y cinco años, domiciliado en la calle Mayor, 91, y Juan Martínez Ponce, de veintiocho años, habitante en la misma calle que el anterior, número 45.
En la Casa de Socorro fué asistido Ignacio de lesiones de pronóstico reservado, y Juan de una herida con probable fractura de la base del cráneo, que fué calificada de grave.
Gaídas
En la madrugada de ayer tuvo la desgracia de caerse en el teatro de la Zarzuela y causarse lesiones graves Joaquín Quesada Soriano, de cincuenta años de edad, con domicilio en la calle del Gobernador, 18.
—El asilado en el establecimiento benéfico de Santa Cristina Félix Maximiliano Roldán, de sesenta años de edad, sufre lesiones de pronóstico reservado, que se causó al caerse, en estado alcohólico, en

Crónica teatral

FUENCARRAL.—Restreno de «La casa de la Troya».
En el popular teatro Fuencarral se restrenó el sábado, por la tarde, la comedia en cuatro actos «La casa de la Troya», adaptación escénica de la novela del mismo nombre, original de los señores Linares Rivas y Pérez Lugín.
El numeroso público que asistió al restreno acogió con sumo agrado la obra, riendo y aplaudiendo muchas escenas y situaciones de la misma.
La compañía cómica-dramática de Emilio Portés hizo la comedia con mucho cariño y acierto, distinguiéndose en el desempeño de sus respectivos papeles las partes principales de aquella, y el resto contribuyó al éxito de la representación.
R. M. S.
COMICO.—Presentación de Paquita Alcaraz como fin de fiesta.
Paquita Alcaraz, esta «estrella» de las variedades, que posee una magnífica voz (cosa no muy corriente en la mayor parte de estas artistas), que es bonita y tiene una abundante y lujosa colección de trajes, hizo su presentación como fin de fiesta el sábado en el teatro Cómico, obteniendo un éxito satisfactorio.
Paquita Alcaraz, que hizo toda la temporada en la compañía de ópera de Cadenas en el teatro Alkazar como triple cómica, siendo muy aplaudida en cuantas obras intervino, al desahucarse la citada compañía vuelve a las variedades, donde puede conseguir grandes éxitos y ganar mucho dinero, pues tiene condiciones sobradas para ello.
Entre las muchas canciones que tuvo que cantar el día de su presentación, la que más gustó fué la de los apaches de «La danza de las libélicas», que en el Alkazar cantaba la Pineda, y que la Alcaraz la interpreta también con mucho acierto.
«Lástima que el sexteto resulte bastante pobre para acompañar a tan notable artista».
Es un buen refuerzo el que la compañía Prado-Chicote agrega al cartel del teatro de la calle de Mariana Pineda.
En la función del sábado por la tarde, en la que, además del debut de Paquita Alcaraz, se representaron con gran acierto los sainetes «Popa la frescachona», «El colegial desenvuelto» y «La real gana», el teatro estuvo muy concurrido, y el público salió satisfechísimo del trabajo de todos.—A. G.
Reuniones y convocatorias
Albaites.
La Sociedad de Albaites «El Trabajo» se reunirá en junta general ordinaria los días 8, 10, 12 y 14 del mes actual, a las seis de la tarde, en el salón grande de la Casa del Pueblo, para tratar el siguiente reglamentario orden del día:
Acta de la sesión anterior, cuentas correspondientes al cuarto trimestre de 1925, asuntos administrativos en que la Junta directiva ha intervenido durante el trimestre, discusión de las proposiciones o proyectos que presente la Directiva, preguntas de los asociados sobre asuntos administrativos concernientes a la Sociedad, proposiciones de los asociados y gestión de Comisiones y delegados.
Para entrar en el local es absolutamente imprescindible la presentación de la cartilla de asociado a esta entidad.
Carpinteros de Armar.
La Sociedad de Carpinteros de Armar «La Verdad Social» celebrará junta general extraordinaria esta tarde, a las seis en punto, en el salón pequeño de la Casa del Pueblo.
Esta junta está convocada a petición de varios compañeros para tratar asuntos de gran interés para la entidad, y enarrecer la más puntual y numerosa asistencia.
Radiotelefonía
Programa para hoy.
MADRID (Unión Radio, 373 metros).—De diez de la noche a una de la madrugada: «Campanadas de Gobernación», charla pedagógica, por don Victoriano F. Ascarza, director de «El Magisterio Español», concierto selecto, por Blanca Asorey Grimaldi (soprano) y la orquesta de la estación. La orquesta: «Rienzi» (ópera), Wagner; «Danza macabra», Saint-Saens; «Charla y lectura de poesías», por el «Pastor poeta», Blanca Asorey Grimaldi; «Peccato mortale», Gassalardi; «Polonesa», Giménez; «La orquesta: «L'Arlesienne» (segunda suite), Bizet; Blanca Asorey; «Jardín de infancia», Turina; «Mandor (romanza)», Massenet; «Fausto» (aria de las joyas), Gounod; La orquesta: «Scherzo», Glinka; «Vals op. 18», Chopin; «Capricho español», Rimsky-Korsakoff. Noticias de última hora. Retransmisión del jazz-band The Kendall Six y orquesta de tangos Ibáñez, del Palacio de Hielo.
Espectáculos
Funciones para mañana.
PRINCESA.—A las diez y media, beneficio de María Guerrero: «Desdichas de la fortuna, o Juliánillo Valdearol» (estreno).
APOLO.—A las seis y cuarto, El chanchullo.
LARA.—A las seis y a las diez y cuarto, Si yo quisiera...
LA LATA.—A las seis, El bandido de la sierra.—A las diez y cuarto, La mala ley.
REINA VICTORIA.—A las seis y media y a las diez y cuarto, La boda de Quinta Flores.
INFANTA ISABEL.—A las seis y media y a las diez y cuarto, El nombre de Alicia.
LIBRA.—A las seis y media, La locura de Ernestina.—A las diez y media, La venganza de Don Mendo.
COMICO.—A las seis y media y a las diez y media, El castigador, y fin de fiesta por Paquita Alcaraz.
FUENCARRAL.—A las seis y cuarto, Currillo de la Cruz.—A las diez y cuarto, La casa de la Troya.
NOVEDADES.—A las seis, Los gavilanes. A las diez y media, Mañana de sol y Juan Caballero.
MARTIN.—A las siete y media, Ojo por ojo.—A las diez y media, El paraíso perdido y Cleopatra.
ROMEA.—A las seis y media y a las diez y media: Remy-Elis, Dresnas de Montenegro, Zulima la capitana, De polo a polo, Hermanas Pífillos, Esteso.
CENTRO.—A las cinco y a las nueve y tres cuartos, Carrillo de la Cruz (película).
CINE GRAVINA (junto a Barquillo).—A las cinco y media y a las diez y media, La siñventura, Golpe por golpe y La cacería (cómica).
CIRCO DE PRICE.—Funciones a las seis y a las diez y cuarto.
EL SOCIALISTA.—Teléfono 15-77-J.

¡POR HUMANIDAD!

En la calle de Gil Imón, número 1, vive una señora de cuarenta y tres años de edad, viuda, con cuatro hijos, el mayor de catorce años, y que por desgracia tiene éste las dos piernas amputadas a consecuencia de un atropello de automóvil ocurrido el día 2 de diciembre de 1924.
Los otros tres hermanitos, llamados Ramón, Josefa y Paquita, tienen doce, seis y cuatro años, respectivamente.
Estos niños están en completo abandono, porque la madre es una desgraciada alcohólica.
Para salvar a las inocentes criaturas, una hermana de esta infeliz mujer acudió con los niños al Gobierno civil y explicó a esta primera autoridad provincial la deplorable situación del caso. Días después de esta visita fué comprobada la denuncia por dos agentes de policía que acudieron al propio domicilio de la viuda; pero hasta hoy, según nos dicen, nada se ha resuelto, y los niños están en el mayor desamparo.
¿Se puede evitar esto, señor gobernador?

¡Trabajadores! Propagad y leed vuestro diario EL SOCIALISTA

Noticias de Zaragoza

El aniversario de la muerte de Costa.
ZARAGOZA, 8.—Con motivo del aniversario de la muerte del gran pensador Joaquín Costa, el Ayuntamiento y las Juntas republicanas han depositado coronas en su tumba.
Manifestación por el «raid».
Los estudiantes han celebrado una manifestación de homenaje a los aviadores que hacen el «raid» España-Argentina.
Entre otras dependencias, han visitado el Consulado argentino.
Lluvia torrencial.
Llueve torrencialmente, temiéndose sobreponga alguna inundación, dada la cantidad de agua que cae.—Mencheta.
San Salvador del Valle (Vizcaya)
La Cooperativa obrera de consumo La Aurora pone a concurso la plaza de contador-administrador, con el sueldo de 250 pesetas mensuales.
Se precisa que el solicitante sepa Contabilidad por partida doble y conocimientos en la compra-venta de ultramarinos.
Las solicitudes se admitirán solamente hasta el día 15 del actual, dirigidas a la Cooperativa, San Andrés, 15, planta baja, a nombre del secretario, compañero Manuel Etxeros.

Información de sucesos

Atropello.
Al final de la calle de López de Hoyos, por un «auto» que se dio a la fuga, fué atropellado, y resultó con lesiones de pronóstico reservado, Juan Martínez Sanz, de cincuenta y ocho años, con domicilio en la calle del General Pardiñas, 17.
Un vuelo.
En la calle de los Mártires de Alcalá, esquina a la plaza del Seminario, al efectuar un rápido viraje para evitar chocar con un «auto», voló la motocicleta, que ocupaban Ignacio Sáinz Escarria, de cuarenta y cinco años, domiciliado en la calle Mayor, 91, y Juan Martínez Ponce, de veintiocho años, habitante en la misma calle que el anterior, número 45.
En la Casa de Socorro fué asistido Ignacio de lesiones de pronóstico reservado, y Juan de una herida con probable fractura de la base del cráneo, que fué calificada de grave.
Gaídas
En la madrugada de ayer tuvo la desgracia de caerse en el teatro de la Zarzuela y causarse lesiones graves Joaquín Quesada Soriano, de cincuenta años de edad, con domicilio en la calle del Gobernador, 18.
—El asilado en el establecimiento benéfico de Santa Cristina Félix Maximiliano Roldán, de sesenta años de edad, sufre lesiones de pronóstico reservado, que se causó al caerse, en estado alcohólico, en

En la Diputación provincial
El Pleno de la Diputación estaba convocado para celebrar esta mañana, a las doce, y por razones que ignoramos, no se abrió la sesión hasta cerca de la una y media de la tarde, con la asistencia de tres diputados, los señores Orduña, general La O y Serrán.
Después de leer el secretario el acta anterior, el señor Serrán advirtió al presidente que sólo había tres diputados en sesión, y que procedía suspender la sesión.
El presidente se hizo cargo del razonamiento, y que procedía suspender la sesión, y suspendió la sesión, convocando acto seguido para mañana, a las doce, en que se celebrará, sea cualquiera el número de diputados que asistan.
Y se dió por terminado el acto convocado para hoy, dejándonos sumidos en un mar de confusiones...
¡Oh, la nueva política!

El «raid» España-Argentina
En el ministerio de Marina confirmaron hoy la noticia de que el hidroavión «Plus Ultra» saldrá de Río de Janeiro, con dirección a Buenos Aires, mañana, martes, entre ocho y nueve de la mañana de nuestro meridiano, o sea en la madrugada de allí.
Una suscripción para dos monumentos.
El diario «La Nación», de Buenos Aires, por encargo del presidente de la República, abrirá mañana una suscripción nacional, cuya recaudación se destinará a construir dos monumentos en conmemoración del viaje realizado por el «Plus Ultra».
Uno se elevará en España, ejecutado por escultor argentino, y el otro en Buenos Aires, por escultor español.
Liquidación de todas las existencias en zapatillas de abrigo y calzado de ternera para engrasar; zapatillas paño y vivo con piso de goma, a 3,25 pesetas, tamaño de señor.
CASA LLOPIS.—Cardenal Cisneros, 15

ANIS GOYA
LICOR GRAN-DUQUE
Especialidad de la Gran Destilería
LA VICTORIA S.A.
PRINCESA-65 MADRID

PRENSA OBRERA
«El Transporte»
Revista mensual, órgano de la Unión General de Obreros del Transporte, publica en el número correspondiente al mes actual artículos de propaganda socialista que merecen ser leídos especialmente por los afiliados al organismo editor; inserta también los siguientes trabajos: «Información internacional»; «Distintas facetas del tráfico y la seguridad en el ejercicio de la profesión»; «Asuntos de Secretaría»; «Notas de Arte»; «Historia sobre el transporte»; «La electricidad y el automóvil»; «Caricaturas instructivas»; fotografías y notas diversas e interesantes.
La revista se compone de 32 páginas, y está muy bien presentada, por lo que felicitamos a los compañeros que en ella intervienen.

BAR METRO
Establecido en Bravo Murillo, 73, de Leoncio Méndez. El más delicioso de los Cuatro Caminos; a la salida del Metropolitano

Almorranas-Varices-Ulceras
Cura RADICAL garantizada, sin operación ni pomadas. PRIMERA Y ÚNICA Clínica especializada en este tratamiento. No se cobra hasta estar curado. DOCTOR ILLANES, Hortaleza, 17. De once a una y de tres a siete. Teléfono 15-86 M.

LA VICTORIA S.A.
PRINCESA-65 MADRID

¡¡¡MADRES!!!
PURGANTE «1919»
que sólo cuesta 30 céntimos en todas las Farmacias y Droguerías.

PÁGINAS PEDAGÓGICAS

Alrededor de una Asamblea

Ecos de unión

En la última asamblea celebrada por la Asociación Nacional del Magisterio, aunque su único objeto era tratar de la cuestión económica, de solicitar de los Poderes públicos algunas mejoras para aumentar en algo los escasísimos haberes que hoy, en vez de disminuir, padece el benemérito Cuerpo del Magisterio español, los trabajadores de la enseñanza primaria española, y sobre todo para que se quite la vergüenza (social económica) de que unos doce mil maestros de escuelas nacionales cobren un haber de 4,50 pesetas, mucho menos que el último peón de albañil o de cualquier otro oficio. Sin embargo, como condición inmediata, como postulado preeminente, al estudiar los medios a emplear para salir triunfadores en nuestras justísimas demandas, resultó la necesidad de la «Unión» de todos los maestros. La unión es fuerza. Sin la cual es imposible obtener nada beneficioso para la clase tan sufrida como el Magisterio nacional.

En su segunda sesión celebrada flotó en el ambiente caldeado de la asamblea, por los lógicos e indestructibles razonamientos de los maestros que la defendieron, la «unión». La fusión de las dos grandes entidades la Asociación Nacional y la Confederación Nacional de Maestros.

«¡Lástima grande fué no haber sabido o querido, por los que a ello estaban obligados por sus representaciones, aprovechar tan oportunos momentos y haber comenzado a entablar las primeras gestiones encaminadas a la fusión tan ansiada y tan necesaria para el Magisterio en general».

Bueno es remover la opinión para que se interese por la escuela, el niño y el maestro, y que la Prensa haga una activa y justiciera campaña en pro de las consideraciones sociales y económicas que nos son debidas, como clase que cumple un sacrosanto deber para el progreso y engrandecimiento de la patria; pero si la opinión y la Prensa nos contemplan desunidos, y los Gobiernos ven en cada Asociación de Maestros una por un lado, con peticiones contradictorias o dualistas, y hasta que a cada maestro se le ocurre pedir una cosa, habremos perdido toda fuerza moral para la opinión, para la Prensa y para el Gobierno, y todas nuestras justísimas peticiones quedarán frustradas, sin efectividad positiva.

Por eso, a nuestro juicio, lo más conveniente es que al mismo tiempo que se invita al presidente de la Confederación Nacional de Maestros a que firme y apoye las peticiones económicas votadas por la Asamblea, se entre en conversaciones con su Comité para los preliminares de fusión, nombramiento de Comisiones de una y otra parte, que orillando pequeños antagonismos, rivalidades o desvíos, y limando asperezas y venciendo obstáculos, se gestione la fusión, que después ratificarán las Asambleas respectivas, y celebrar el mítin monstruo como resumen de la campaña emprendida para conseguir las mejoras anheladas, unidos ya en una única Asociación del Magisterio Español.

Proletarios de todos los países: uníos, dijo Carlos Marx en su célebre manifiesto. Yo digo: ¡Maestros españoles: uníos en un solo organismo nacional, y conseguiréis vuestras mejoras económicas, la consideración social debida, e intensificando al mismo tiempo la labor escolar para contribuir con gran eficacia al máximo progreso y engrandecimiento de la patria!

Rafael MARTINEZ

Torrelodones.

La falta de escuelas

En repetidas ocasiones hemos hecho notar la falta enorme de escuelas que padecemos, tanto aquí, en esta Isla de Gran Canaria, como en las demás del Archipiélago canario, cosa a la que poco caso se ha hecho, como si se tratara de asunto de escaso interés para los Poderes públicos. Tratándose del progreso y bienestar del país, todo lo hemos sacrificado por atender con la medida de nuestras fuerzas a aquellas cuestiones que, a nuestro juicio, merecen inteligencia y celo, preocupación y cuidado, constituyendo ello una labor ardua que no escusamos. Pero más aún nos desvelamos cuando se trata nada menos que de la instrucción y cultura de estos habitantes, única cosa que eleva y dignifica a los pueblos y lo hace grandes y respetables.

La falta de escuelas y maestros en España no es cosa nueva. Los maestros no son todo lo inteligentes que su sagrada misión exige; por otra parte, las escuelas son poquísimas; los locales, malos, deficientes; el sistema o método pedagógico puesto en práctica, muy anticuado. Se da el caso célebre de cualquier Ayuntamiento rural que no paga al alcaide del local destinado a escuela, de otros que no pagan al maestro, y así anda en la temática peninsular cuanto respecta a instrucción pública. Cuando se dicta por los gobernadores civiles excitando a los padres a enviar a sus hijos a los centros de enseñanza, y a los alcaldes de los pueblos a fomentar la instrucción, no tiene casi eficacia. Pero la falta principal, lo menos tolerable, lo que constituye una amenaza grave para el pueblo hispano, es la carencia de escuelas, la falta de esos templos del saber, donde entra el niño desprovisto de toda noción de humano conocimiento y adquiere cultura suficiente o limitada, pero cultura al fin, que será su mejor tesoro moral para vivir como hombre y como ciudadano.

Lo que se ha tratado repetidas veces sobre este cáncer que roe las entrañas de España no es para descripto. La prensa, sobre todo la que delinque las causas justas del pueblo, la que sostiene que el porvenir de España está en sus hombres, y, por tanto, en los templos de la enseñanza y de la sabiduría, y no en la política torpe y reaccionaria de los viejos trad-

cantes de la «cosa pública», ha tratado siempre con altura de miras y buena intención este asunto, pidiendo o exigiendo a los altos poderes de la nación que aumentasen el presupuesto de Instrucción, multiplicasen los maestros, mejorasen los locales; en fin: que hiciesen una labor productiva, patriótica, útil en pro de nuestra cultura, que es la reguladora de nuestra emoción cívica. Pero se ha hecho poco. Ya hoy no faltaría de hambre (admitamos el decir popular) ningún maestro de escuela; pero los niños siguen abandonados en las urbes y pueblos y aldeas; los padres, dedican a sus hijos al trabajo apenas son nacidos, apartándolos de la escuela; los Ayuntamientos, desafiando lamentablemente el asunto de la enseñanza, que es el que más intensamente debe preocupar a un país que quiera llamarse civilizado.

En Canarias (nos referimos a esta provincia tan abandonada de todos los Gobiernos) faltan escuelas y faltan maestros. Nos duele decirlo; pero no hay otro remedio. El número de analfabetos que minora las Canarias a la estadística nacional es crecidísimo. Todos debiéramos enorgullirnos ante nuestra penuria moral. Es vergonzoso que haya entre nosotros tanto analfabeto, condenado a no tener otra cosa de hombre que su forma humana; tanto hombre desechado; porque ha de tenerse en cuenta que la cultura, el saber, la instrucción, ya lo dijimos, son la primera y principal de las riquezas. La cultura refina y dignifica al individuo. Y en este aspecto son las Islas Canarias pobísimas. Podemos tener un magnífico puerto, purísimos aires y un bello mar; pero nuestras gentes, casi en su totalidad, son ignorantes; los niños carecen de la enseñanza necesaria; y nuestro progreso es muy ínfimo, si tratamos de igualarlo al de los grandes pueblos donde se sabe leer y observar lo legislado. Y no hablémos particularmente de las Islas Fuerteventura, Lanzarote, etc., donde esta penuria es enorme.

Nosotros pedimos y seguiremos pidiendo que el problema de la enseñanza sea tratado con más y mejor interés que cualquier otro, porque es el problema único que afecta a todos los canarios por encima de otras mejoras de índole material. La cultura beneficia por igual a todos los ciudadanos, a acaudalados y a obreros, a grandes y a chicos, porque es la cultura exclusivamente la que marca el grado de civilización de los pueblos. Por eso todo estimamos en el deber de poner nuestra alma, nuestra voluntad y nuestro apoyo en conseguir que el problema de la enseñanza se mejore tal como las circunstancias lo requieren. Laboremos por nuestra cultura; por egoísmo al menos.

Juan SOSA SUAREZ

Las Palmas.

Directo a Luis Bello

No solamente es la de Madrid la tierra «cercada» por sus artículos; el «cerco» de interés por la Escuela y por el Maestro, que usted está formando, se ensancha más cada día, y otras tierras y otros hombres lejanos toman de la simpatía de su «cerco» aliento para la propia vida escolar.

Permítame el admirado escritor que un humilde maestro castellano le lance directamente su aplauso, despertado por la vibración nacional de sus ideas, tan bellas y cordialmente expuestas.

Alfonso MAESO

La Solana.

Aclaración

En la última «Página Pedagógica» pusimos al pie de un artículo de nuestro querido amigo Jacobo Orellana la posfirma «Profesor de la Escuela de Anormales», siendo así que nuestro colaborador no pertenece a este Centro docente.

Con gusto hacemos esta rectificación, aunque para nosotros el señor Orellana es persona de extraordinaria competencia en cuestiones de anormales.—Asociación General de Maestros.

Las ciudades de Arte de Flandes Oriental: Gante

Hemos recibido un magnífico folleto de 50 páginas, impreso en excelente papel, conteniendo las obras más salientes de Gante.

Con ser mucho el mérito del folleto citado, lo es más por estar editado en español; lo que hace que se saboree con deleite cuanto contiene en sus hermosas páginas.

Los monumentos más notables, las esculturas más famosas aparecen en magníficas fotografías en el folleto, que tiende a dar a conocer una de las poblaciones más notables de la industriosa y socialista Bélgica.

El niño, al dejar la escuela y entrar en otra vida, fácilmente se deja seducir por tentaciones halagadoras, que se le escapan al enfrentarse con la realidad. Y entonces, si no supo elegir el camino, se sumergirá en el abismo, que marchitará sus mejores ilusiones.

Y esto es lo que viene a corregir la Orientación profesional: contra esta inexperiencia pretende luchar una buena preparación para el trabajo, el acertado aprendizaje de una profesión, de acuerdo con la vocación y aptitudes, que afirman en el hombre el valor de su vida y pueda paladearla en paz, con calma, seguridad y amor, de manera que disfrute la dicha del vivir.

La Orientación profesional y la organización técnica del trabajo tienen una in-

CARTA ABIERTA

“La educación del porvenir”

Mi querido amigo don José López Almagro: No me desaliente usted por el retraso con que le escribo. Anda mi salud muy quebrantada y he tenido que pasar quince días sin salir a la calle, sin poder hablar, pero golpeando en el yunque de los números y metiéndome en la cama cuando mis fuerzas se agotaron.

En medio de mis quehaceres fatigosos, su libro de usted ha sido el rayo de luz espiritual que me ha servido de confortante. ¡Cómo me alegraron los arreos juveniles, la fe en el ideal y la honradez de mi amigo López Almagro!... Cuando he visto desvanecerse mis más preciadas ilusiones y advertir que mis energías decaen, amo con ahínco y con verdadero fervor a la juventud. Usted es un hombre, y no una figura de alcorza, como tantas que veo pupilar por todas partes. Sus obras de usted, sus artículos de prensa, sus conferencias, sus discursos y sus libros denotan un vigor mental de primer orden y una convicción firmísima, rara en los tiempos que corremos. No puede aplicarse a usted el soneto clásico. «Su espíritu valiente» dice lo que piensa, y lo dice sin temer, con la energía de un corazón de oro, rebosante de pasión por las ideas matricias y no lacerado por la ingratitud ni por la perfidia.

Los espíritus superiores, desde los tiempos de Platón hasta nuestros días, han colunbrado siempre una sociedad mejor, un mundo moralmente imperfecto. Y eso le acontece a usted: propugna por la implantación del Bien, de la Justicia y de la Igualdad; descarga el torrente de su elocuencia sobre las faulezas de los hombres; y sueña con el advenimiento de aquella Edad dichosa, de la cual habló nuestro «ingenioso hidalgo» en una humilde cabaña de pastores.

Su lenguaje de usted desentona. Con franqueza se lo digo. Hablar hoy de Libertad, de Democracia, expresarse sin arrumacos ni embelleces, vibrar de indignación ante las injusticias de los hombres y hacer patentes los vicios de todos es una cosa muy extraña. ¿Quién piensa hoy en semejantes sandeces? ¿Algún Alonso Quijano, como usted, que no tema a las acometidas de nuevos mercaderes ni a los palos de yangüeses tan zafios como aquellos que descargaron su indignación sobre las costillas de Don Quijote... Pero ¿qué sería del mundo si se apagaran los luminares de la Razón y de la Fantasía? ¡Si todos nos atuviéramos al positivismo! No quiero pensarlo: la Humanidad sería un pudriero, y cada hombre un puñado de basura, que le rendiría culto al Egoísmo, personificado en el dinero; Moloch, que todo lo engulle con voracidad incontrolada.

Su ideal de usted se relaciona mucho con el mío. Advertido, por su parte, mayor impulso y acometimiento. Dijo Castelar, en uno de sus memorables discursos, que «la política es arte de menos el inmortal orador el fuego de su elocuencia juvenil, ese mismo fuego a que yo hago referencia en esta carta. Cuando usted haya trascendido el equívoco de la vida; cuando el polvo de los años empiece a cubrir su cabeza, y en las zarzas del camino haya dejado prendidas sus ilusiones, apreciará con más benevolencia las faulezas de todos: de los grandes y de los pequeños, de los ilustrados y de los ignorantes. Pero bendita sea la juventud, plérida de entusiasmo. Yo me explico el desbordamiento pasional en ella, su acometividad, injusta en ocasiones. Lo que no puedo explicarme es la falta de idealismo, de vigor, de pujanza arrolladora. ¡Y hay quien se extraña y hasta quien se escandaliza!

Alberto SEVILLA

La educación para el trabajo

El niño es impotente en absoluto para luchar contra el ambiente que le rodea. Vive completamente entregado a fuerzas exteriores. Como decía Nietzsche, el espíritu del niño es mudo, poco claro y, por tanto, incapaz de decisiones y de reflexiones independientes. Se rinde al poder del medio ambiente, obedece a las distracciones. Y hasta que el desarrollo del muchacho pone en vigor sus íntimos impulsos, carece de personalidad.

No basta orientar al muchacho al salir de la escuela; hay que darle medios también para que haga un aprendizaje profesional que le ponga en condiciones de capacidad y de ofruer un rendimiento de su trabajo.

«Ved, pues», dice M. Frois, en una de sus conferencias dadas sobre la organización técnica del trabajo en la Universidad de París, que de cada 100 accidentes del defectuosa preparación de los obreros, 43 provienen de una falta de perfeccionamiento de los obreros para ejercer su profesión.»

Al dejar el niño la escuela puede realizar el aprendizaje de las siguientes maneras: en el taller o en una escuela profesional.

La escuela tiene el inconveniente que suele ser siempre un medio algo artificial. En el taller ocurre, con frecuencia, que se tiende demasiado a obtener un rendimiento excesivo del aprendiz y no se pone el cuidado debido en su educación profesional.

Hay que recoger lo que tienen de bueno la escuela y el taller, para crear centros especiales de aprendizaje que respondan a las necesidades educadoras de los alumnos.

En el aprendizaje de los alumnos hay que armonizar la labor teórica, los conocimientos técnicos y científicos con una

de que diga yo que echo muy de menos en la juventud actual los atributos que usted ostenta... Poetas imitadores de Rubén; prosistas amanerados; pintores partidarios del cubismo y mozos esclaves de la moda, sin otros ideales que la propia carencia, no seis vosotros los llamados a salvar a España en un arranque de fervoroso altruismo. Y no es que yo aspire a que los hombres, en general, sean siempre capaces. La Humanidad tendrá siempre gravísimos defectos; estará sujeta a las faulezas de la carne. Por ello, la tolerancia, el perdón misericordioso es algo indispensable que he defendido y que proclamaré mientras aliente...

El problema de la educación, de la primera enseñanza, es el fundamento de la futura grandeza española. Cuanto haga usted en pro de su mejoramiento me parecerá poco. Han pasado bastantes años desde que dije que en España deben crearse muchas escuelas para que el pueblo reciba instrucción, pero a la par que las escuelas, o, mejor dicho, antes que la construcción de los edificios, es imprescindible la formación de maestros, de verdaderos maestros, en los cuales radica la base fundamental de la enseñanza. Y esta apreciación mía no desentona si se la compara con otras que usted hace en su hermoso libro, cuyas páginas rebosan sinceridad y elocuencia.

No recuerdo si le he dicho a usted en otra ocasión que su prosa es fiel reflejo de su temperamento. Leyéndole a usted de la entrevista de Cánovas del Castillo con don Ramón de Mesonero Romanos. Usted sabe que Cánovas escribió manos, y que su mayor ambición estribaba en llegar a ser librero eminente. Y le he a Madrid provisto de una carta de recomendación para «El Curioso Parlante», escrita por Esteban Calderín, el autor reputado de «Escenas andaluzas». Llevaba Cánovas debajo del brazo el manuscrito de «La campana de Huesca», y se lo entregó a Mesonero, quien ejercía entonces el elevado ministerio de la crítica literaria. Cumplido el plazo que el fundador de «Cartas españolas» creyó prudente señalar para la lectura del manuscrito, Cánovas volvió a presentarse en el despacho de don Ramón. Era éste un crítico benévolo, pero incapaz de mentir. Cánovas oyó de labios de «El Curioso Parlante» que la novela que acababa de leer no le había satisfecho. Y aquel mozo, que tan elevado papel había de representar en la Monarquía española, recibió, si no enojado, contrariado, la noticia. Mesonero, con paternal cariño y con sonrisa un tanto melancólica, díjole al joven que no se desilusionara, que en aquel manuscrito alentaba un gran cuadro.

El tiempo encargó de patentizar el acierto de Mesonero Romanos. Cánovas del Castillo fué, como dijo Posada Herrera, un orador de primera línea, un político de segunda y un literato de tercera clase.

En usted reponerá el «área de brasa». Es usted orador, polemista, con preferencia a todo, sin que tal afirmación denote que carezca de aptitudes literarias. Usted no se disgustará tal vez, por verse superior a los demás. Eso se queda para los vanidosos; y la vanidad, que no es el orgullo, suele ser el indumento de los ignorantes.

Un ruego quiero hacerle antes de concluir: que abrace, en nombre mío, a don Bartolomé Costa, dechado de dignidad y de cultura clásica.

Reciba usted el parabién de su servidor y amigo, G. I. E. I. M.

preparación esencialmente práctica, que desenvuelva y perfeccione en los aprendices sus aptitudes para el trabajo.

«La escuela por sí sola no puede dar a los aprendices, de una manera definitiva, todas las cualidades, todos los conocimientos necesarios», dice M. Bosisarron, director de los cursos de perfeccionamiento en Burdeos.

Las escuelas de aprendizaje pecan en todos los países de mayor labor teórica que práctica. Una de las escuelas profesionales mejor organizadas que ha visitado el autor de estas páginas en Europa es la Escuela del Libro, en París. En este Centro de aprendizaje hay admirable taller donde se forma una selección de obreros especializados en las ramas de imprenta, de tal manera, que al salir de la escuela están en condiciones de ponerse al frente de cualquier negocio industrial relacionado con el libro. El tiempo que pende un muchacho en hacer un buen aprendizaje, lo ganará después en capacidad y rendimiento.

Hay países donde los directores de enseñanza técnica tienen intervención en los talleres industriales para vigilar el aprendizaje de los jóvenes, organizar cursos de perfeccionamiento para estimular y perfeccionar a los aprendices; se subvencionan aquellos talleres que se consideran como Centros modelos de aprendizaje, y se lleva a cabo por estos medios una admirable obra auxiliar en el sentido de organización técnica del trabajo.

El cuarto grado, por ejemplo, en las escuelas de Bruselas, es una labor de aprendizaje y descubrimiento de las aptitudes de los alumnos.

La tendencia a que se pretende inclinar la enseñanza en las escuelas de Suiza es hacia una iniciación manual en todas las ramas del programa escolar.

«Los jóvenes obreros», dice M. Mauvezin, presidente de la Cámara de los Oficios de Burdeos—cometerían una grave falta sacrificando su formación profesional, descuidando su aprendizaje, por ventajas económicas. El obrero que emplea el tiempo reglamentario en aprender su profesión, si no tiene aptitudes deficientes, será después obrero notable.

Es frecuente encontrarse con obreros que su rendimiento es inferior al normal, unas veces por no haber elegido el oficio para el que tienen aptitudes naturales, y en otras por una falta de preparación para ejercerlo.

Las fuerzas del hombre están mal utilizadas en muchos casos. Los mismos oficios no son bien conocidos desde los puntos de vista social, técnico, higiénico, fisiológico y psicológico.

Es indispensable que todo hombre, en su juventud, realice una preparación profesional, un aprendizaje sano de su profesión.

Nadie más indicado que los maestros y los padres para preocuparse del porvenir del niño al salir de la escuela.

Interesa en la vida moderna orientar a los hombres hacia los oficios manuales. Hay un exceso muy grande de individuos que estudian profesiones liberales, a veces carreras superiores, aun careciendo de un nivel medio mental.

Hay que compensarse con la obra de aprendizaje, que es labor educativa y creadora de aptitudes para el trabajo.

Hay una sana influencia en el mejoramiento industrial y económico de un país.

Gervasio MANRIQUE

(Del libro «La práctica de la Orientación profesional.»)

Reforma necesaria

Las escuelas unitarias y graduadas cuentan con un personal escaso para el cumplimiento del deber escolar. Para cada escuela o sección, el Estado nombra un maestro, y cuando éste cae enfermo se ve en la triste precisión de lanzar los niños a la calle hasta que, recobrada la salud, reanuda su labor cotidiana con sus alumnos. Con ello se infiere un grave daño a la educación de la infancia, que es obra de continuidad y de persistencia.

Otro grave mal es el de retener al maestro todo el año, toda la vida profesional, en la misma escuela, sin permitirle las circunstancias que visite las escuelas de otros compañeros para verlos trabajar y para contrastar el trabajo y la orientación propios con el de los demás; pues no en balde se ha dicho que a trabajar bien se aprende únicamente trabajando y viendo como trabajan los demás.

Hay maestros en Madrid que llevan veinte años y aún no han podido visitar ninguna de las escuelas de tipo moderno que vamos teniendo, para recoger de ellas orientaciones, nuevos modos de hacer el trabajo escolar, iniciativas aprovechables, etcétera, que aplicar después a sus escuelas respectivas. Y ello no será posible en tanto el maestro haya de verse precisado a cerrar su escuela para visitar otras.

En Francia y Bélgica hay un Cuerpo de maestros encargado de suplir las faltas de asistencia a clase del profesor primario durante enfermedad u otra causa justificada.

En las grandes capitales españolas debe introducirse esta reforma, con las garantías necesarias para la vida escolar, que en modo alguno debe ser perjudicada.

Brindamos la idea a quien puede traducirla en hechos, con gran beneficio para la escuela nacional y para la educación infantil.

Dionisio CORREAS

Libros y revistas

Hemos recibido las siguientes publicaciones:

- «España y América», revista quincenal, que dirigen los padres Agustinos.
- «Realidad», revista quincenal, órgano del Cuerpo de Correos.
- «Boletín de Estadística Agrícola y Comercial», del Instituto Internacional de Agricultura de Roma.
- «La Voz de Correos», número correspondiente al 1.º de febrero.
- «Alberto (quería condenarse», novela, de Arturo Mori («La Novela Popular»).
- «Boletín de la Federación de Fabricantes de Conservas del litoral cántabrico».
- «Boletín Demográfico de España» (tercer trimestre de 1925).
- «Semillas a voleo», por Rafael Hernández Usera, Editorial Puerto Rico, 5 pesetas. De venta en EL SOCIALISTA.

Del diario escolar de una niña

La muerte de Iglesias

El miércoles me enteré de la muerte de Pablo Iglesias. Por esta causa se suspendió la clase en mi escuela. El viernes fui que venían unas niñas a darme para que el sábado, a las dos, estuviera en la escuela para ir a ver el cadáver del infortunado Iglesias. Así lo hice. Fuimos; nos dieron toda clase de facilidades; pasamos por donde nos dijeron; dejamos las flores, y salimos muy tristes. Llegó el lunes; fuimos a la escuela; después de trabajar nos leyeron varias cosas de Iglesias.

Nació en El Ferrol el año 1850; quedando huérfano de padre desde muy niño; estaba con su madre y otro hermano pequeño. No teniendo qué darle de comer, decidió meterlos en el Hospicio; allí estuvo hasta los once años. Habiendo pedido permiso para pasar las Navidades, se lo negaron; escapóse. Ya había aprendido en el Hospicio a tipógrafo, oficio que siguió.

Más tarde cayó enferma su madre. Esta tenía un jilguero, al cual quería mucho; todas las mañanas le limpiaba y le sacaba a que le diera el sol; en cuanto la veía ya estaba llorando de pena en casa. Llegó de alegría. Su enfermedad era tal, que hubo de llevarla al Hospital. En su casa, las buenas vecinas que había cuidaban del arreglo. Pero Pablo no las dejaba atender al pajarito, porque él se encargaba de ello. Iba a ver a su madre; ésta siempre le preguntaba por su pajarito. Pablo, por no querer dar pena, le dijo que estaba algo triste por no ver a su ama; que no le faltaba nada al pajarito; ni agua ni cafomones. ¡Pero éste había muerto! Le llevaba en el bolsillo. Al terminar la visita, dijo Pablo: «¿Que hago? ¿Lo tiro? No, no lo tiro. Llegó al campo, hizo un fondo pozo y allí lo metió; pero no conforme con esto, le envolvió en un pañuelo blanco que tenía en su bolsillo.»

Esto demuestra su bondad. Qué encajon a bien a un ser tan pequeño, tiene un corazón lleno de amor.

Así trabajo por la Humanidad; con cariño y siempre buscando mejoras para el obrero. (Que la gratitud en nosotros no se agote!)

Me parecen muy bien las palabras del artículo que trae «La Libertad», entre otras, estas frases, que son las siguientes:

«El santo laico.
«Cayó vencido por la muerte un titán. Pierde nuestros país uno de sus hijos mejores. La obra de coloso, de héroe, digna de ser cantada por un Homero, que en su vida modestísima realizó el «apóstol».
«Son enormes los progresos de este sembrador, que removió capas durísimas para hacer la siembra de la doctrina socialista.—Carmen Guizarro (once años), alumna de la escuela de la Casa del Pueblo de la calle de Arango, 6.»

Certamen Pedagógico-Literario organizado por la Confederación Nacional de Maestros

Ultimados los detalles del primer certamen pedagógico-literario que organiza esta entidad, en breve se dará a conocer el programa, temas, premios, condiciones, etc., etc.

Cuanto organismos y particulares piensen contribuir con temas y premios a esta obra de cultura, pueden dirigirse, hasta el día 10 del presente mes, al presidente, en Quintanilla del Monte, en Rioja (Burgos).

Todo por España.—La Comisión ejecutiva: C. Martí Page, Angel A. Castilforte, Z. Ladislao Santos.

BIBLIOGRAFIA

La práctica de la orientación profesional, por Gervasio Manrique de Lara, inspector de Primera enseñanza en Soria.

Editado por la Casa Hernando acaba de ponerse a la venta este libro, en el que su autor, nuestro amigo el señor Manrique de Lara, expone con suma acierto los múltiples problemas que acerca de la orientación profesional de los jóvenes obreros embargan la atención de este compañero nuestro, aficionado desde hace mucho tiempo a estos interesantes estudios.

El libro de que hablamos no está hecho a base de divagaciones acerca de temas de los que se tiene solamente un conocimiento teórico, sino que es el resumen de una serie de estudios realizados por el señor Manrique de Lara en las principales oficinas de Orientación profesional de Francia, Bélgica y Suiza, como lo prueban los testimonios de personal tan calificadas como Christiana Berolry y Mauvezin, bajo cuya dirección ha hecho este querido compañero los trabajos de que habla en el libro comentado.

El propósito que se persigue con esta notable publicación, según declara su autor, es presentar con claridad cómo se hace en otros países la orientación profesional y estimular a los maestros españoles a esta obra de iniciación experimental en nuestro país.

Interesa este libro a los padres y a los maestros, y honramos nuestras columnas reproduciendo un capítulo de la obra del señor Manrique, cuya firma es ya conocida de nuestros lectores.

De venta en la Redacción de EL SOCIALISTA, Carranza, 20.

SPIDUM CAFÉ-RESTAURANT

Excelente café express. Almuerzos, 4 y 6 pts.

AVENIDA PI Y MARGALL, 5 GRAN VÍA

¡Madres!

En la DENTITION de vuestros hijos, acordados de los odobres

PAPELES YHOMAR

(Tutoriales de la infancia.)

1,50 en todas las farmacias.

R. GRAMIR, San Fernando, 32 y 34, VALENCIA



MAESTROS, BIBLIOTECARIOS

Pidan catálogos y presupuestos a la LIBRERÍA PEDAGÓGICA de Juan Ortiz, DESENGAÑO, 18, MADRID, y se convencerán que es la casa más surtida y económica de España.

No adquieran ningún libro sin antes consultar a esta Librería.

PUBLICIDAD.—Anuncios: cuando no se señale sitio de su colocación, 30 céntimos línea; cuando se indique, precios convencionales. Noticias, una peseta línea. Enfiteles, dos pesetas línea.

EL SOCIALISTA

SUSCRIPCIÓN:
Provincia: trimestre..... 9 pesetas.
Extranjero: trimestre..... 18 pesetas.

Año XLI.—Núm. 5.308. REDACCION Y ADMINISTRACION: CARRANZA, 20.—TELEFONO 15-77-J.—APARTADO 10.036 (ESTAFETA 10). Madrid, lunes 8 de febrero de 1926.

Notas asturianas

La crisis hullera.
OVIEDO, 7.—Representando mayor o menor fuerza, y con más o menos sinceridad y patriotismo, se ha originado en Asturias un movimiento a favor de la industria hullera que no recordamos otro en que tantos organismos y tantas representaciones industriales y comerciales hayan intervenido.

A la Asamblea que se celebró en la Cámara de Comercio asistieron las representaciones de los Ayuntamientos hulleros, incluso la del de Oviedo; todas las Cámaras de Comercio de la provincia; los directores de los ferrocarriles provinciales; la Diputación; la Patronal minera; el Sindicato de los Obreros Mineros de Asturias; todo, en fin, lo que puede significar trabajo y riqueza. Y después de la Asamblea continúan llegando adhesiones, como la de la Sociedad de Amigos del País, significando así la gravedad del porvenir que se presenta para Asturias.
En la Asamblea se notó un desapego manifiesto a los discursos. Todos los oradores han sido muy parcos.

Los restos de Meabe llegan a Bilbao

Una imponente manifestación desfiló por el Círculo Socialista y los acompañó al Cementerio

Su paso por Burgos.

BURGOS, 6.—Con objeto de rendir el tributo de admiración y respeto que merece a los socialistas burgaleses el nombre de aquel vate socialista que se llama Tomás Meabe, el sábado acudimos, al paso del correo de Irún, un grupo que no bajaría de cuarenta afiliados a la Agrupación y Juventud Socialistas burgalesas.

Los jóvenes eran portadores de un hermoso ramo de flores, que fué entregado al compañero Cayetano Redondo, con objeto de que fuese depositado en la tumba definitiva del fundador de las Juventudes Socialistas, para de ese modo patentizar el recuerdo que aquí se guarda a quien trabajó tanto por atraer a la juventud española a las ideas socialistas.
En la estación tuvimos el inefable placer de estrechar cariñosamente la mano de la dignísima compañera que fué del llorado amigo, así como también la de los correligionarios Concepción Fernández y Cayetano Redondo, que se mostraban admirados de que en Burgos, ciudad fanática por excelencia, hubiese tantos compañeros que, al acudir a saludar los restos del poeta socialista, se sobreentendía que se proponían trabajar por lo que él tanto amó.
Lleven buen viaje los queridos amigos, M. Santamaría.

La llegada a Bilbao.
BILBAO, 8.—El sábado, por la noche, llegaron a Bilbao los restos del querido mañana.

Lo que no debe ignorar el pueblo de Falces

Sin que me guíe el propósito de molestar personalmente a nadie, sino con el exclusivo objeto de hacer ver a la clase trabajadora la necesidad de actuar en todos los terrenos donde se ventilen sus intereses, voy a demostrar algo de lo que la experiencia me ha enseñado durante mi actuación con los que nos han venido administrando hasta la fecha.
Desde mi primera intervención en la Junta de Presupuestos pude observar que los intereses municipales estaban en quiebra—que quizá persona más autorizada que yo calificaría de fraudulenta—, y reiteradas veces he propuesto normas para salvar la situación y borrar la trágica perspectiva que amenaza a este laborioso y honrado pueblo; pero como mis proposiciones herían intereses creados, no fueron tomadas en consideración.
En los presupuestos de 1924-25, aun incluida una partida de 10.000 pesetas, injusta a todas luces, nos encontramos con un déficit de 9.000 pesetas aproximadamente, mal que viene arrastrándose desde años anteriores, ofreciendo caracteres cada vez más pesimistas. ¿Qué hacer para nivelar los presupuestos y salir del paso? La Diputación provincial entrega al Ayuntamiento de Falces 25.000 pesetas anuales para amortizar un anticipo de 90.000 que el pueblo hizo para la construcción de la carretera de Unión, la cual, por rivalidades de la vieja política, aún está sin terminar.
La Comisión de Presupuestos no encuentra modo para salvar la situación más que el de disponer de ese dinero, cometiendo una irregularidad más y evitando que la situación se hace así más difícil. Al discutirse en el Ayuntamiento los presupuestos, presente dos empujados: uno de ellas capitaneado a la partida de 10.000 pesetas que habían de ingresar en las arcas municipales en concepto de canon a las parcelas, por considerarlo injusto e ilegal. Es injusto, porque la propiedad, con todos sus privilegios, no contribuye con nada al erario municipal, pues solamente paga por contribución provincial 18 ó 20 céntimos por robada, mientras que por las parcelas, sin derecho a sembrarlas más que de cereales, nos obliga el Ayuntamiento a pagar 55 céntimos por la misma medida. Se me ha dicho que la propiedad estaba muy recargada y que no se le podía hacer pagar más. ¿Con qué derecho se atreven a hacer pagar 55 céntimos la robada de parcela? ¿Ignoran, por ventura, que los barbechos y rastrojos los disfruta libremente el ganadero, mientras en las propiedades los obligan a los dueños a abonar 50 céntimos por robada? Propongo a los ganaderos que os paguen la contribución de nuestra intangible propiedad a cambio de que puedan, como aquí decimos, pasar las piezas, y ya veréis si aceptan. ¿Pobres propietarios!
Es ilegal porque cuando la Diputación provincial autorizó el reparto comunal en un párrafo de su decreto decía que si el Municipio ha de imponer canon a las parcelas, éste no exceda por ningún concepto del de la rotación. ¿Qué perjuicio han sufrido las corralizas? Ninguno.
Antes al contrario: hoy pagan los ganaderos bastante más la rotación, y esto obedece, entre otras cosas, a que en corralizas mixtas como son éstas, donde hay censo para el tiempo de humedades, ganan siempre que el rebano pueda disfrutar los barbechos y rastrojos.
Estos fueron los argumentos que expuse en apoyo de mi enmienda, y al llegar la votación me quedé solo, pues hasta el concejal corporativo del Círculo católico de obreros votó en contra. Ya pueden los ediles estar satisfechos de su triunfo. Y lo notable es que al salir del salón de sesiones, uno de los concejales me dijo: «Tienes más razón que un santo», y otro: «Ya lo vemos; pero el que venga atrás que arree». Y al pueblo que le parta un rayo, digo yo. ¿Qué lástima que haya habido mentes que sacrificaron sus ideas para llegar a estas gentes más prerrogativas que no son dignas de disfrutar

Desde Badajoz

Una conferencia.

BADAJOZ, 7.—En el Ateneo celebró la conferencia sobre Retiro obrero obligatorio.
Hizo la presentación el señor Saavedra, diputado provincial, haciendo los elogios de los conferenciantes, alabando los grandes beneficios derivados del régimen de retiro y lamentándose del poco entusiasmo que existe entre los trabajadores para aprender tan provechosas lecciones como ésta que Cabello y Vigil pueden enseñarnos hoy a todos en su divulgadora misión.
Expuso un resumen económico de la Caja extremeña—de la que es miembro—, manifestando su pujanza al advertir que si en 1920 contaba con 150.000 pesetas, en la actualidad su capital asciende a pesetas 1.200.000.
Cabello comenzó su discurso recordando los años que vivió en Badajoz, por la década octava del siglo pasado, trabajando como aprendiz de armero, profesión que hubo de abandonar—dijo—cuando una sublevación militar le hizo ver de frente a la vida, dejándole comprender en sus cortos años que la libertad es incompatible con ciertas profesiones.
Trazó la historia de las organizaciones obreras para demostrar que es el principio de todo avance social, el fundamento de toda elevación material y espiritual de la clase trabajadora, a cuyas exigencias se debe la implantación del régimen de retiro.
Con frases enérgicas y dicientes describió las tristezas de los ancianos, de la proscripción a que están condenados, alojados en asilos de pobres personas, tanto morales como sociales, pues allí desaparecen los sentimientos de familia y pierdes también todo derecho de propiedad y de opinión.
Los asilos fueron construidos por evitarse los malos de la molestia de repugnantes contenciones en la vía pública, filantropía al uso, que nosotros debemos combatir.
Y cuando no es así, con todas sus miserias, será la limosna, con todos sus humillantes agobios y desprecios.
En evitación de todo esto llegó el régimen de Retiro, que, aun cuando es combatido por algunos, en su afán de quererlo todo de un golpe, adquiere cada día más fuerte realidad entre los trabajadores.
Explicó luego las prestaciones de capital que hacen las Cajas previsionales para el desarrollo del progreso con la construcción de escuelas, Sanatorios, de obras públicas, etc., etc.
Solo en Salamanca—dijo— provincia no muy rica y de pocos obreros industriales, se han construido 75 escuelas. El día que todos los obreros se den cuenta del gran secreto que encierra el régimen de Retiro, se habrá acabado en España la vergüenza del analfabetismo, que ningún Gobierno ha querido resolver.
Se refirió a los caracteres trágicos de la actual instrucción, de una instrucción sin maestros, sin escuelas y sin material de enseñanza.
Luego habló de la tuberculosis (enfermedad de los pobres, que se adquiere por la desnutrición, por la extenuación en largos y penosos trabajos, por la falta de viviendas), que roba a España anualmente 30.000 ciudadanos. Los ricos—que viven en buenas casas y se nutren bien—inventaron la «Fiesta de la Flor» en un alarde de filantropía y de exhibicionismo que nada remedia. El carácter financiero del retiro obrero puede combatir este gran dolor social construyendo sanatorios y levantando hospitales.
Combatió con afines conceptos el ahorro individual, exaltando las virtudes de la previsión, que es cosa muy distinta del ahorro.
Explicó lo que es el subsidio de maternidad y lo que será cuando los obreros y las obreras cooperen con cariño en el desarrollo de la previsión.
Leyó una estadística del Instituto Nacional de Previsión, donde consta que las prestaciones hechas hasta hoy por el Instituto, para el fomento del progreso, ascienden a 23 millones de pesetas.
Terminó su conferencia divulgadora y simpática con una ovación cariñosa del público.—R. de C.

MAQUINISTAS

Por sucia que esté su mano, la limpia el Jabón MECANO Maravilloso para hacer desaparecer de la piel toda clase de manchas de aceites, grasas, tinturas, etc., sin atacarla ni dejar asperezas. Dos reales la pastilla.

El "raid" del "Plus Ultra"

Los aviadores, según telegrama del comandante Franco, saldrán mañana, martes, muy temprano, en dirección a Buenos Aires, si, como esperaban, el mecánico Rada ha tenido tiempo de sustituir la magneto incendiada en el "Plus Ultra" por la que lleva de repuesto el destructor "Aledo".
El mecánico sufrió quemaduras en el vientre, afortunadamente de poca importancia, producidas al intentar sofocar el incendio de la magneto con las propias ropas que llevaba puestas.
Han volado sobre la ciudad de Río de Janeiro, y la población ha contemplado entusiasmada las evoluciones del avión, y desde éste dejaron caer millares de impresos saludando a los brasileños en nombre de España, que la población acogió con entusiasmo.
En Petrópolis, donde fueron de Río de Janeiro, y acompañados por el ministro español, señor Benítez, han sido recibidos los aviadores por el presidente de la República del Brasil, señor Bernardes, y sentados a su lado por indicación suya, se les sirvió un vino de honor.
También han sido agasajados por la colonia española de Petrópolis, las autoridades locales y la Legación española.

La familia del mecánico Pablo Rada.

PAMPLONA, 7.—La circunstancia de ser oriundos de esta provincia dos de los aviadores del "Plus Ultra": Ruiz de Alda y el mecánico Rada, de Estella y Caparros, respectivamente, hace que el público se haya interesado vivamente desde el comienzo de este interesante "raid"; principalmente en las localidades citadas, el regocijo de sus paisanos llega a lo inenarrable; todas las manifestaciones del entusiasmo y de la marea popular se han patentado diariamente: de día, de noche, de manera incansable; no siendo ajeno a esas exteriorizaciones de júbilo los Centros oficiales y las diversas entidades, sin distinción de matices ni clases, de proseguir así, se va a llegar a lo inconcebible.
La figura verdaderamente simpática, atrayente, la constituye el mecánico Pablo Rada, el oscuro obrero que, desde niño, cual sus otros dos hermanos, tuvo que dedicarse al trabajo, pues quedó huérfano de padres. Su nombre es ensalzado con frenesí.
Su hermano mayor, Tomás, se halla establecido de carpintero en Caparros, y desde que se inició el vuelo su casa es un completo jubileo de ir y venir vecinos, inquiriendo noticias, unos; facilitándotas, otros, y todos felicitándole por la hazaña que realiza Pablo.
Otro hermano de éste, de dieciocho años, llamado Saturnino, reside actualmente en Alicante, trabajando en una casa constructora de motores de aviación. Su vocación se aprecia claramente.
Para el día que los tripulantes hagan su entrada en la capital de la Argentina se han organizado diversos actos. Aquí, en Pamplona, si se recibe de noche la noticia, el alcalde la anunciará por medio de cohetes-bombas, y para que en los pueblos de la cuenca puedan informarse del acontecimiento se elevarán cohetes luminosos.
También serán disparados veintidós cañonazos.
En Caparros, Estella y todas las ciudades y pueblos importantes de Navarra se celebrará también la fausta fecha.—L. Miguels.

Después de la Asamblea, una Comisión visitó al gobernador de la provincia, el que ha manifestado que, bien impuesto de la situación que actualmente atraviesa la industria, está dispuesto a apoyar todas aquellas peticiones que sean justas e informen al Gobierno del ambiente que hay creado en Asturias en favor de la industria hullera.

Ahora, la Comisión ejecutiva nombrada al efecto está preparada con todo entusiasmo—y dice con toda fe en el triunfo—los actos de propaganda en la provincia para que sea una realidad lo que hoy es sólo una aspiración: que el consumo nacional de carbón sea para la producción hullera nacional.
Y ahora dos palabras nuestras: Si esa aspiración manifestada hoy en Asturias por los organismos comerciales, industriales y mineros llega a ser una realidad, no será justa realidad si no va condicionada, si en ella no se proporcionan a los consumidores en general las garantías del precio y de la calidad del carbón.
Lo que es preciso y urgente de verdad es salir de esta angustia, de estas vacilaciones en que viven los trabajadores de las minas de España.

Lead LA AURORA SOCIAL, órgano de la Federación Asturiana del Partido Socialista Obrero.—Suscripción: al año, 9 pesetas. — Centro Obrero de Oviedo.

Medalla alegórica de Pablo Iglesias

Magnífica representación en relieve de la venerable figura de Iglesias, de 30 milímetros de diámetro, con inscripción semicircular de las fechas de su nacimiento y defunción. El reverso, que lleva la inscripción de UNION GENERAL DE TRABAJADORES, simboliza la tristeza que ha producido en el mundo del trabajo la muerte del maestro.

PRECIO	
En bronce.....	2,20 pesetas.
En cobre.....	2,00

Pedidos, a la Administración de EL SOCIALISTA, en la forma acostumbrada.

EL CONFLICTO DE CHARLEROI

Digna actitud de unos obreros alemanes

BRUSELAS, 7.—Para suplantar a los obreros especializados belgas en la industria siderúrgica, de cuyo conflicto ya hemos dado cuenta a nuestros lectores, los patronos procuraron y llegaron a traer obreros alemanes; pero éstos han abandonado Charleroi, negándose a traicionar la causa de sus hermanos de explotación.
Esta noble actitud de los obreros alemanes ha impresionado grandemente a los patronos. ¡Viva la solidaridad internacional!—Patou.

Checoslovaquia va a reconocer a los Soviets

PRAGA, 7.—Parece confirmarse el reconocimiento jurídico de la Rusia de los Soviets por parte de la República checoslovaquia. Al efecto se están preparando las notas diplomáticas para la realización del reconocimiento.
Ha comenzado con esto la llegada a Checoslovaquia de muchas Comisiones de estudios procedentes de Rusia, entre ellas una compuesta de cinco individuos, en representación de las Cooperativas rusas, y otras en nombre del Comisariado de transportes, de diversas industrias rusas, y una del truco azucarero de Rusia.—Winter.

La película del entierro de PABLO IGLESIAS debe admirarla todo buen SOCIALISTA

DIRIGIRSE A LA CASA CABALLERO Carmen, 6 y 8. Madrid.

A la Comisión Ejecutiva del Comité Nacional del Partido Socialista Obrero Español

Los que suscriben, elegidos (con arreglo al artículo 63 de la Organización General del Partido) Comisión revisora de cuentas del Partido Socialista, emiten dictamen acerca del cumplimiento de su deber en la forma siguiente:
Que a requerimiento de los compañeros encargados de llevar las cuentas del Partido, nos personamos, durante varios días del mes de febrero del corriente año, en la Secretaría del Partido.
Nos fueron presentados los libros Diario Mayor, Cuentas corrientes con EL SOCIALISTA y Cuentas de las Secciones.
Examinados los libros anteriormente citados, hemos podido comprobar que todos sus asientos se hallan conformes con los que se llevan en la Administración de EL SOCIALISTA, que es la que posee los fondos del Partido.
De la revisión que hemos realizado tenemos que en 1.º de julio de 1925 existía en la cuenta corriente de EL SOCIALISTA 2.186,34 pesetas, y que en 31 de diciembre del mismo año había 1.703,53. El saldo de la deuda que tenía anteriormente el Partido con el periódico ha disminuido, de 5.174,42 que era en 30 de junio, a 3.014,42 que es en 31 de diciembre.
El resultado del balance del segundo semestre del año 1925 es el siguiente:

Pesetas	
Activo.....	6.969,37
Pasivo.....	5.374,42
Líquido activo.....	1.594,95

Como el capital líquido pasivo en 30 de junio de 1925 era de 817,89 pesetas, resulta que la ganancia habida en el segundo semestre del año 1925 es de 2.412,84 pesetas.
En vista de todo lo expuesto, declaramos: Que vistos los libros anteriormente mencionados y hallando conformes todos los asientos y comprobantes, damos nuestra más completa conformidad, firmando el presente dictamen en Madrid, a cuatro de febrero de mil novecientos veintiséis.—José Calvet, Juan Caldeiro, Modesto Persira.

Propaganda socialista en Zaragoza

ZARAGOZA, 4.—Se ha inaugurado un curso de conferencias en el Círculo Socialista de Torrero, corriendo la disertación a cargo de nuestro compañero el presidente de la Agrupación Socialista, Ernesto Marcén, quien habló sobre «La acción sindical y política de los trabajadores».
Empezó nuestro compañero saludando a la enorme concurrencia que asistió a escucharle y agradeciendo la designación que de él se había hecho para inaugurar el curso que los compañeros de Torrero tienen proyectado, y del cual se esperan frutos provechosos para los trabajadores.
Trazo una sucinta historia de la organización en nuestra capital, y afirmó que sólo con la táctica socialista, unida a la de la Unión General de Trabajadores—expuesta por nuestro compañero con su habitual elocuencia y conocimiento—, puede llegarse a la conquista del Poder político y al establecimiento de la igualdad económica.
Agradeció el orador la concurrencia de las compañeras, y las animó para que contribuyan, desde el hogar al desarrollo de la organización, único medio de que el trabajador sea fuerte y de que logre

Retrato de Iglesias

MAGNIFICA FOTOTIPIA A DOBLE TONO, EN OVALO DECORADO (64 por 48), PROPIA PARA SECRETARIAS Y SALONES DE CENTROS OBREROS

Pedidos a esta Administración, en la forma acostumbrada. Precio: DOS pesetas.

Desde Badajoz

Una conferencia.
BADAJOZ, 7.—En el Ateneo celebró la conferencia sobre Retiro obrero obligatorio.
Hizo la presentación el señor Saavedra, diputado provincial, haciendo los elogios de los conferenciantes, alabando los grandes beneficios derivados del régimen de retiro y lamentándose del poco entusiasmo que existe entre los trabajadores para aprender tan provechosas lecciones como ésta que Cabello y Vigil pueden enseñarnos hoy a todos en su divulgadora misión.
Expuso un resumen económico de la Caja extremeña—de la que es miembro—, manifestando su pujanza al advertir que si en 1920 contaba con 150.000 pesetas, en la actualidad su capital asciende a pesetas 1.200.000.
Cabello comenzó su discurso recordando los años que vivió en Badajoz, por la década octava del siglo pasado, trabajando como aprendiz de armero, profesión que hubo de abandonar—dijo—cuando una sublevación militar le hizo ver de frente a la vida, dejándole comprender en sus cortos años que la libertad es incompatible con ciertas profesiones.
Trazó la historia de las organizaciones obreras para demostrar que es el principio de todo avance social, el fundamento de toda elevación material y espiritual de la clase trabajadora, a cuyas exigencias se debe la implantación del régimen de retiro.
Con frases enérgicas y dicientes describió las tristezas de los ancianos, de la proscripción a que están condenados, alojados en asilos de pobres personas, tanto morales como sociales, pues allí desaparecen los sentimientos de familia y pierdes también todo derecho de propiedad y de opinión.
Los asilos fueron construidos por evitarse los malos de la molestia de repugnantes contenciones en la vía pública, filantropía al uso, que nosotros debemos combatir.
Y cuando no es así, con todas sus miserias, será la limosna, con todos sus humillantes agobios y desprecios.
En evitación de todo esto llegó el régimen de Retiro, que, aun cuando es combatido por algunos, en su afán de quererlo todo de un golpe, adquiere cada día más fuerte realidad entre los trabajadores.
Explicó luego las prestaciones de capital que hacen las Cajas previsionales para el desarrollo del progreso con la construcción de escuelas, Sanatorios, de obras públicas, etc., etc.
Solo en Salamanca—dijo— provincia no muy rica y de pocos obreros industriales, se han construido 75 escuelas. El día que todos los obreros se den cuenta del gran secreto que encierra el régimen de Retiro, se habrá acabado en España la vergüenza del analfabetismo, que ningún Gobierno ha querido resolver.
Se refirió a los caracteres trágicos de la actual instrucción, de una instrucción sin maestros, sin escuelas y sin material de enseñanza.
Luego habló de la tuberculosis (enfermedad de los pobres, que se adquiere por la desnutrición, por la extenuación en largos y penosos trabajos, por la falta de viviendas), que roba a España anualmente 30.000 ciudadanos. Los ricos—que viven en buenas casas y se nutren bien—inventaron la «Fiesta de la Flor» en un alarde de filantropía y de exhibicionismo que nada remedia. El carácter financiero del retiro obrero puede combatir este gran dolor social construyendo sanatorios y levantando hospitales.
Combatió con afines conceptos el ahorro individual, exaltando las virtudes de la previsión, que es cosa muy distinta del ahorro.
Explicó lo que es el subsidio de maternidad y lo que será cuando los obreros y las obreras cooperen con cariño en el desarrollo de la previsión.
Leyó una estadística del Instituto Nacional de Previsión, donde consta que las prestaciones hechas hasta hoy por el Instituto, para el fomento del progreso, ascienden a 23 millones de pesetas.
Terminó su conferencia divulgadora y simpática con una ovación cariñosa del público.—R. de C.

La familia del mecánico Pablo Rada.

PAMPLONA, 7.—La circunstancia de ser oriundos de esta provincia dos de los aviadores del "Plus Ultra": Ruiz de Alda y el mecánico Rada, de Estella y Caparros, respectivamente, hace que el público se haya interesado vivamente desde el comienzo de este interesante "raid"; principalmente en las localidades citadas, el regocijo de sus paisanos llega a lo inenarrable; todas las manifestaciones del entusiasmo y de la marea popular se han patentado diariamente: de día, de noche, de manera incansable; no siendo ajeno a esas exteriorizaciones de júbilo los Centros oficiales y las diversas entidades, sin distinción de matices ni clases, de proseguir así, se va a llegar a lo inconcebible.
La figura verdaderamente simpática, atrayente, la constituye el mecánico Pablo Rada, el oscuro obrero que, desde niño, cual sus otros dos hermanos, tuvo que dedicarse al trabajo, pues quedó huérfano de padres. Su nombre es ensalzado con frenesí.
Su hermano mayor, Tomás, se halla establecido de carpintero en Caparros, y desde que se inició el vuelo su casa es un completo jubileo de ir y venir vecinos, inquiriendo noticias, unos; facilitándotas, otros, y todos felicitándole por la hazaña que realiza Pablo.
Otro hermano de éste, de dieciocho años, llamado Saturnino, reside actualmente en Alicante, trabajando en una casa constructora de motores de aviación. Su vocación se aprecia claramente.
Para el día que los tripulantes hagan su entrada en la capital de la Argentina se han organizado diversos actos. Aquí, en Pamplona, si se recibe de noche la noticia, el alcalde la anunciará por medio de cohetes-bombas, y para que en los pueblos de la cuenca puedan informarse del acontecimiento se elevarán cohetes luminosos.
También serán disparados veintidós cañonazos.
En Caparros, Estella y todas las ciudades y pueblos importantes de Navarra se celebrará también la fausta fecha.—L. Miguels.

Después de la Asamblea, una Comisión visitó al gobernador de la provincia, el que ha manifestado que, bien impuesto de la situación que actualmente atraviesa la industria, está dispuesto a apoyar todas aquellas peticiones que sean justas e informen al Gobierno del ambiente que hay creado en Asturias en favor de la industria hullera.

Ahora, la Comisión ejecutiva nombrada al efecto está preparada con todo entusiasmo—y dice con toda fe en el triunfo—los actos de propaganda en la provincia para que sea una realidad lo que hoy es sólo una aspiración: que el consumo nacional de carbón sea para la producción hullera nacional.
Y ahora dos palabras nuestras: Si esa aspiración manifestada hoy en Asturias por los organismos comerciales, industriales y mineros llega a ser una realidad, no será justa realidad si no va condicionada, si en ella no se proporcionan a los consumidores en general las garantías del precio y de la calidad del carbón.
Lo que es preciso y urgente de verdad es salir de esta angustia, de estas vacilaciones en que viven los trabajadores de las minas de España.

Lead LA AURORA SOCIAL, órgano de la Federación Asturiana del Partido Socialista Obrero.—Suscripción: al año, 9 pesetas. — Centro Obrero de Oviedo.

Medalla alegórica de Pablo Iglesias

Magnífica representación en relieve de la venerable figura de Iglesias, de 30 milímetros de diámetro, con inscripción semicircular de las fechas de su nacimiento y defunción. El reverso, que lleva la inscripción de UNION GENERAL DE TRABAJADORES, simboliza la tristeza que ha producido en el mundo del trabajo la muerte del maestro.

PRECIO	
En bronce.....	2,20 pesetas.
En cobre.....	2,00

Pedidos, a la Administración de EL SOCIALISTA, en la forma acostumbrada.

Suscripción para el monumento a Pablo Iglesias

BARCEROTA.—La Agrupación Socialista, en asamblea celebrada el 31 del pasado enero, tomó el acuerdo de abrir una suscripción popular, con el fin de recaudar fondos para la construcción del mausoleo que el Partido Socialista erigirá en el Cementerio Civil en memoria de nuestro querido abuelo Pablo Iglesias.—José Sosa.
SANTANDER.—Los gráficos han acordado abrir una suscripción, encabezada por 25 pesetas, para el monumento a Iglesias, ingresando el producto en la recaudación que a tal efecto lleva a cabo la Ejecutiva de la Federación provincial.—Yasay.

Mañana "Los restos de Tomás Meabe", por Luis Araquistáin.